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VENDREDI	  20	  NOVEMBRE	  
	  
20h	   	  	   Aumônerie	  par	  Mirana	  DIAMBAYE	  	  
	  
20h15	   Appel	  des	  délégués	  
	   	   	  

Voix	  délibératives	  
	  
	  

POSTE	   ASSOCIATION	  
CULTUELLE	   MINISTRES	   Présent	   DÉLÉGUÉS	  TITULAIRES	   Présent	  

	  
CONSISTOIRE	  D’AUDINCOURT	  

Audincourt	   Audincourt	   HOPE	  
NENONENE	   P	   MICHELE	  

MARLIER	   P	  

Badevel	  Delle	   Badevel	  Delle	   	  	   	  	   	  	   	  	  
Beaucourt	  –	  
Vandoncourt	  
Dasle	  

Beaucourt	   EMMANUEL	  
MAILLARD	   P	  

ODILE	  MONNIN	  	   P	  
Vandoncourt	  
Dasle	  

JACQUES	  
COUVET	   P	  

Val	  d’Allan	  	  

Etupes	  
JEAN	  FRANCOIS	  
GUERY	   P	  

COLETTE	  
DUVERNOY	   P	  

Fesches	  
Dampierre	  
Allenjoie	  

ANDRE	  EGREMY	   P	  

Bethoncourt	   Bethoncourt	   	  	   	  	   JEAN	  FRANCOIS	  
NARDIN	   P	  

Sochaux	  
Charmont	  

Sochaux	  
Charmont	  

	  MAYANGA	  
PANGU	   P	  

FREDERIC	  
CHATELAIN	  	   P	  

	   	  
	  

CONSISTOIRE	  DE	  BLAMONT	  

Valentigney	  -
Mandeure	  

Valentigney	  

	   	  

ROBERT	  
RHODES	   	  P	  

Mandeure	  
	   	  
JACKY	  
ZOLLINGER	   P	  

Montécheroux	  –	  
Pont	  de	  Roide	  

Montécheroux	   MANYANA	  
NGASI	   P	  

COLETTE	  ABRY	   P	  

Pont	  de	  Roide	   MARTINE	  
GIORDANO	   P	  

Seloncourt	   Seloncourt	  
DOROTHEE	  
BEER	  
	  
	  
JACQUES	  HERVE	  
LOUYS	  
	  

P	  
	  
	  
	  
P	  
	  

	  SYLVIE	  ROSSE	  
	   ABS	  

	   	  

Vallon	   Vallon	   PASCAL	  
EMONNOT	   P	  

Plateau	  de	  
Blamont	  

Plateau	  de	  
Blamont	   	   	   ELISABETH	  

JACQUET	   P	  
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CONSISTOIRE	  FRANCHE-COMTÉ	  
	  

Besançon	  et	  
Environs	  I	   Besançon	   EMMANUELLE	  

SEYBOLDT	   P	   ESTHER	  
SANSEIGNE	   P	  

Besançon	  et	  
Environs	  II	   Besançon	  	  

PIERRE	  
EMMANUEL	  
PANIS	  	  

P	   PAULINE	  
GERRITSEN	  	   P	  

Haut-Doubs	  	  
Pontarlier	   EDITH	  KESSLER	  

HEITZ	  	   P	  
BLUETTE	  SALVI	  	   EXC	  

Morteau	   	  	   	  	  

Jura	  
Lons	  le	  Saunier	  	   ANDREAS	  

SEYBOLDT	  	   P	  
	  	   	  	  

Dole	   JEAN-‐LOUIS	  
BENOIT	  	   P	  

	  
CONSISTOIRE	  D’HERICOURT	  

Belfort	   Belfort	  

ERIC	  DEMANGE	   P	   CHRISTIANE	  
PIERROT	   P	  

	   	  
ANKE	  
BAUMGARTNER	  
RUTH	  UMBER	  	  

P	  
	  
P	  
	  

Mont	  Vaudois	   Mont	  Vaudois	   SAMUEL	  KPOTI	   P	   MARYSE	  WEHBE	   EXC	  

Vesoul	   Vesoul	   ANNE-‐CLAIRE	  
BRETEGNIER	   P	   SIMONE	  

CHESNET	   P	  

Vosges	  
Saonoises	  	  

Vosges	  Saonoises	   GEORGES	  MASSENGO	  	   P	   ODA	  DOUCHI	   P	  

	  
CONSISTOIRE	  LORRAINE-VOSGES	  

Meurthe	  et	  
Moselle	  I	  	   Nancy	   GEOFFROY	  

PERRIN	  WILLM	   P	   JEAN	  GEORGES	  
DORSI	   P	  

Meurthe	  et	  
Moselle	  II	   Nancy	   JOEL	  

DAUTHEVILLE	   P	   OLIVIER	  ESCH	   P	  

Meurthe	  et	  
Moselle	  III	  	   Nancy	   ISABELLE	  

GEIGER	   P	   ERIC	  LAIPE	   P	  

Meurthe	  et	  
Moselle	  IV	  	  

Lunéville	   	  	   	  	   	   	  

Meuse	  Nord	   Verdun	   	  	   	  	   LAURENT	  
BURGUN	  	   P	  

Vosges	  Meurthe	  	  
Saint-‐Dié	  

DAVID	  MITRANI	  	   	  P	  
JEAN	  LOUIS	  
VINOT	  	   P	  

Raon	  l’étape	   ODILE	  WOLFF	   P	  

Vosges	  Moselle	  I	  
et	  II	  

Remiremont	  
	  VALERIE	  
MITRANI	   P	  	  

ANDRE	  FALLER	   P	  

Epinal	  	   PIERRE	  
LECOANET	   P	  

Thaon	  les	  Vosges	   DANIEL	  CHANAL	   P	  

Meuse	  Sud	  -	  Hte	  
Marne	  Nord	  	  

Bar	  le	  Duc	  /	  Saint	  
Dizier	   	   	  

JEAN	  PAUL	  
BARDE	  
EVELYNE	  
MULLER	  

P	  
	  
P	  
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CONSISTOIRE	  DE	  SAINT	  JULIEN	  
	  

Montbéliard	   Montbéliard	   CARINE	  FRANK	   P	   MONIQUE	  
QUETIN	   P	  

Châtelot	   Châtelot	   MIRANA	  
DIAMBAYE	   P	   REMY	  BOURBON	   P	  

Mont	  Bart	   Mont	  Bart	   CORINNE	  
SCHEELE	   P	   LUCIEN	  ABAH	   P	  

Vallée	  du	  Rupt	   Vallée	  du	  Rupt	   PATRICK	  PIGE	   P	   CHANTAL	  
GIRARDIN	   P	  

	  
HORS	  CONSISTOIRE	  

	  

Dijon,	  Beaune	  et	  
Côte	  d’or	  

Dijon	  1	   GWENAEL	  
BOULET	   P	   TINA	  DACHARRY	   P	  

Dijon	  2	  	   	  	   	  	  

MARCEL	  
PALLIES	   P	  

VERONIQUE	  
COLLANGE	   P	  

Sud	  Haute	  
Marne	   Chaumont	  	   	  	   	  	  

JEAN	  PUIS	   P	  
BRIGITTE	  
MORDANT	  	   P	  

ACREPU	  
Aumônerie	  des	  
Hôpitaux	   	  	   PASCAL	  

HUBSCHER	   P	   FRANCINE	  
ANDREY	   P	  

Inspecteur	  
Ecclésiastique	   	  	   FABRICE	  

PICHARD	   P	   MARC	  ORTLIEB	   P	  

Rédactrice	  en	  
Chef	  de	  Paroles	  
Protestantes	  

	  	   SEYBOLDT	  
EMMANUELLE	   P	   ANNE-‐LAURE	  

BANDELIER	  
P	  
	  

	  
2	  EXCUSES	  -	  2	  ABSENTS	  	  
AU	  TOTAL	  :	  	   75	   	  VOTANTS	  -	  	   71	  	   MAJORITE	  ABSOLUE	  :	  36	  
	  
	  

Voix consultatives 
• déjà nommé 

 
OEUVRES	  ET	  MOUVEMENTS	  

- MUSIQUE	  ET	  CHANTS	  
- FONDATION	  ARC	  EN	  CIEL	  
- ENTRAIDE	  PROTESTANTE	  
- CROIX	  BLEUE	  REGIONALE	  
- AMI	  CHRETIEN	  
- CIMADE	  REGIONALE	  
- EEUdF	  RÉGIONAUX	  

	  

	  
Christiane	  LAURENT	  
Francis	  BOUCLET	  
	  
Jean	  CHARPIOT	  	  
Françoise	  EISSLER	  
	  
	  

	  
	  
Sam	  P	  
P	  
	  
Sam	  P	  
Sam	  P	  
	  
	  

	  

PRESIDENTS	  DE	  CONSISTOIRE	  	  
Maryse	  WEHBE	  *	  
Carine	  FRANK	  *	  
Robert	  RHODES*	  
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Muriel	  BOILLAT	  *	  
Pierre	  LECOANET	  *	  
Pierre	  Emmanuel	  PANIS	  *	  

	  

MEMBRES	  DU	  CONSEIL	  REGIONAL	  

Tina	  DACHARRY	  *	  
Anne	  Claire	  BRETEGNIER*	  
Colette	  DUVERNOY	  *	  	  
Anne	  Marie	  GARCON	  
Jean	  François	  GUERY	  *	  
Françoise	  MOLBERT	  
Marc	  ORTLIEB	  *	  
Marcel	  PALLIES	  *	  
Bernard	  PERRIGUEY	  *	  
Geoffroy	  PERRIN	  WILLM	  *	  	  
Fabrice	  PICHARD*	  
Pascal	  RAITERI	  
Robert	  RHODES	  *	  
Esther	  SANSEIGNE	  *	  
Emmanuelle	  SEYBOLDT	  *	  

	  
	  
	  
P	  
	  
P	  
	  
	  
	  
	  
	  
P	  

	  

Modératrice	  du	  Secteur	  TER	   Hélène	  LEFORT	   P	   	  
DELEGUES	  DE	  L’UNION	  NATIONALE	  	  
Conseil	  National	   Denis	  RICHARD	   P	   	  

Enseignant	  IPT	   	   	   	  
A.C.	   pour	   la	   communion	   avec	   l’Eg.	   Réf.	  
d’Alsace	  et	  de	  Lorraine	  (UEPAL)	  

Alexandre	  Dalip	  HUGON	  	  
Elisabeth	  DE	  BOURQUENEY	  

P	  
P	  

	  

Commission	  Immobilière	   Jean	  François	  NARDIN*	  
Jean	  Georges	  DORSI	  *	  

	   	  

EPM	   Eric	  PERRIER,	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  
Patrice	  FONDJA,	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  

P	  
P	  

	  

Chargé	  de	  mission	  régional	  
	   Matt	  RILEY	   Sam	  P	   	  

Commission	  d’animation	  missionnaire	   Ruth	  UMBER*	   	   	  

DEFAP	   Agnès	  CHAVEY	  	   P	   	  

Commission	  catéchèse	   Corinne	  SCHEELE*	   	   	  

Commission	  Jeunesse	   	   	   	  

Commission	  financière	  	   Marcel	  PALLIES*	   	   	  

Commission	  Œcuménique	   Eric	  DEMANGE*	   	   	  
	  

INVITES	  
	  

Responsable	  du	  Parc	  auto	  régional	   Jean	  PUIS	  *	   	   	  
Aumôniers	  du	  Synode	   Mirana	  DIAMBAYE*	   	   	  
Eglise	  réformée	  de	  Neuchâtel	  	   	   	   	  
Église	  réformée	  de	  Berne	  et	  Jura	   Marc	  SEILER	   Sam	  P	   	  
Église	  Catholique	  de	  Belfort	   Évêque	  Dominique	  BLANCHET	   Sam	  P	   	  
Aumônerie	  des	  Hôpitaux	   Pascal	  HUBSCHER*	   	   	  
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Isabelle	  GEIGER*	  
Aumônerie	  Prisons	   Marcelle	  FAUDOT	   	   	  
Pasteurs	  retraités	   Michel	  MARLIER	  

Bernard	  KESSLER	  
Jean-‐Pierre	  BARBIER	  

P	  
P	  
P	  

	  

Aumônier	  de	  la	  Fondation	  Arc	  en	  Ciel	   Christiane	  LAURENT	   Sam	   	  
Institut	  Protestant	  de	  Théologie	   	   	   	  
Armée	  du	  Salut	  	   	   	   	  
Siloë	  Montbéliard	   Nathalie	  SURLEAU	   P	   	  
Invité	  du	  CR	   Henry	  LASLANDES	   P	   	  
Fondation	  des	  Maisons	  et	  
Etablissements	  Protestants	  

Jean-‐Pierre	  LOUX	   Sam	   	  

Réseau	  «	  Écoute,	  Dieu	  nous	  parle…	  »	   Christian	  TANON	  	  
Jean-‐Daniel	  CHEVALIER	  

Sam	  P	  
Sam	  

	  

Intervenant	  -	  Thème	  Synodal	   Andy	  BUCKLER	   P	   	  
Stagiaire	  	   Eloïse	  DEUKER	   P	   	  

	  
	  
-	  Élection	  du	  Bureau	  	  

	  
Bureau	  du	  synode	  
	  
Modérateurs	   	   	   	   Pasteur	  Pascal	  HUBSCHER	  
	   	   	   	   	   	  
Vices	  modérateurs	   	   	   Robert	  RHODES	   	   	   Pauline	  GERRITSEN	  
	  
Questeurs	   	   	   	   Lucien	  ABAH	  	  	   	   	   Dalip	  HUGON	  
	   	   	   	   	   Pasteur	  Andreas	  SEYBOLDT	   André	  EGREMY	  
	  
Secrétaires	  	   	   	   	   Ministre	  Isabelle	  GEIGER	   	   Monique	  QUETIN	  
	  
Commissions	  des	  vœux	   	   Jean-‐François	  NARDIN	   	   Jean-‐Georges	  DORSI	  
	   	   	   	   	   Tina	  DACHARY	  
	  
Aumônier	  du	  synode	   	   Pasteur	  Mirana	  DIAMBAYE	  
	  
	  
Décision	  n°1	  	  	  	  	  	  Élection	  du	  bureau	  du	  synode	  
	  
Le	  2ème	  synode	  régional	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  du	  20-‐22	  novembre	  2015	  à	  Sochaux,	  élit	   le	  
bureau	  suivant	  :	  	  
	  
Questeurs	  :	  Lucien	  ABAH,	  Dalip	  HUGON,	  Pasteur	  Andreas	  SEYBLODT,	  André	  EGREMY	  
Secrétaires	  :	  Pasteur	  Isabelle	  GEIGER,	  Monique	  QUETIN	  
Commissions	  des	  vœux	  :	  Jean-‐François	  NARDIN,	  Jean-‐Georges	  DORSI,	  Tina	  DACHARY	  
Aumônier	  du	  synode	  :	  Pasteur	  Mirana	  DIAMBAYE	  
	  
Élus par acclamation.  
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-	  Lecture	  de	  la	  Déclaration	  d’Union	  	  
	  
	  
-	  Examen	  de	  l’ordre	  du	  jour	  	  
	  

Vendredi	  20	  novembre	  
	  
20h	   	   Aumônerie	  
20h15	  	   Appel	  des	  délégués	  par	  les	  modérateurs	  
	   	   Election	  du	  bureau	  (scrutateurs,	  secrétaires)	  
	   	   Lecture	  de	  la	  Déclaration	  d’Union	  (assis)	  
	   	   Examen	  de	  l’ordre	  du	  jour	  
21h	   	   Message	  de	  l’Inspecteur	  Ecclésiastique	  
21h15	  	   Rapport	  du	  Conseil	  Régional	  –	  lecture	  du	  complément	  par	  la	  secrétaire.	  	  

Questions	  sur	  l’ensemble.	  
21h45	  	   Aumônerie.	  
	  
Samedi	  21	  novembre	  
	  
8h45	   	   Aumônerie	  
9h00	   Finances	  :	  Approbations	  des	  comptes	  et	  présentation	  du	  budget	  +	  Intervention	  

de	  la	  CRAF	  
10h30	  	   Pause	  
11h00	  	   Sujet	  Synodal	  «	  Les	  distancés	  ».	  
12h30	  	   Repas	  
14h00	  	   Rapport	  des	  Commissions	  :	  œcuménique,	  CAMI,	  catéchèse,	  jeunesse	  et	  
immobilière.	  
15h00	  	   Election	  complémentaire	  Commission	  œcuménique	  	  
	   	   Ratification	  collège	  œuvres	  et	  mouvements	  	  
15h30	  	   Parole	  aux	  invités	  /	  Infos	  Défap	  	  
16h00	  	   Pause	  /	  Limite	  de	  dépôt	  des	  vœux	  :	  	  
16H30	  	   Suspension	  du	  synode	  puis	  AG	  «	  Ami	  Chrétien	  ».	  
17h15	  	   Fin	  de	  la	  suspension	  :	  dynamique	  2017	  	  
17h30	  	   Présentation	  des	  vœux	  	  
18h15	  	   Infos	  Site	  web	  /	  Info	  Grand	  Kiff	  
18h45	  	   La	  parole	  aux	  officiels	  
19h00	  	   Repas	  
20h30	  	   Sujet	  Synodal	  «	  Les	  distancés	  »	  Réseau	  «	  Ecoute	  Dieu	  nous	  parle	  ….	  	  
21h45	  	   Aumônerie	  
	  
Dimanche	  22	  novembre	  
	  
8h30	   	   Accueil	  au	  temple	  de	  Grand-‐Charmont	  	  
	   	   Election	  de	  la	  modérature	  2016	  	  

Vote	  du	  budget	  
	   Votes	  des	  vœux	  	  
	   Infos	  diverses	  

9h30	   	   Pause	  
10h00	  	   Culte	  
11h15	  	   Fin	  des	  travaux.	  
	  

Remerciements	  	  
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Décision	  n°2	  	  	  	  	  	  Ordre	  du	  jour	  du	  synode	  
	  
Le	   2ème	   synode	   régional	   Est-‐Montbéliard,	   réuni	   du	   20-‐22	   novembre	   2015	   à	   Sochaux,	  
approuve	  l’ordre	  du	  jour.	  
	  
Pour	  :	  71	    	   	   Contre	  	  :	  0	  
	  
	  
20h	  50	  	   Message	  de	  l’Inspecteur	  Ecclésiastique	  	  
Chers frères et soeurs en Christ, il nous faut témoigner ! 
Je ne dis pas cela à la manière d’un slogan usé à force d’être répété mais comme une conviction 
absolue. Je m’en explique. 
En avril dernier, et faisant suite aux attentats de janvier à Paris, le collège Lou Blazer a sollicité 
l’intervention du GIR. Précisons les choses : le collège Lou Blazer est situé dans la ZUP de 
Montbéliard et donc, il est un modèle de mixité sociale. Quant à l’acronyme GIR, il désigne le 
groupe inter-religieux de l’aire urbaine Belfort-Montbéliard, regroupant les juifs, musulmans, 
catholiques, protestants et évangéliques de bonne volonté. Le but de la rencontre était de répondre 
aux questions que les adolescents se posaient sur la pratique religieuse et la liberté d’expression. 
L’objectif du GIR était de montrer que des personnes de diverses confessions peuvent parler, non 
pas d’une seule voix, mais dans le respect de la voix de l’autre. L’exercice fut une réussite. Ce jour 
là, nous avons montré que les religions avaient une vocation de paix et de dialogue.  
Aujourd’hui même, dans un contexte de violence, la société moderne attend que nous montrions 
que la foi en Dieu n’est pas d’abord source de conflit mais d’amour. 
En ce sens, nous voici confrontés à la Parole du Christ lorsqu’il disait que c’est à l’amour que nous 
aurons les uns pour les autres que nous serons reconnus comme ses disciples.  
 
Nous avons donc fait preuve d’unité. Dépassant les anciennes querelles, nous avons créé l’Eglise 
Protestante Unie. Et dans le même élan, nous avons désiré et fondé la Région Unie. Il y a un an, 
notre premier synode validait cette union. La partition était écrite, il fallait désormais jouer la 
musique, et si possible, la jouer juste. Ce n’est pas si facile. 
Ce n’est sans doute pas la théologie qui nous distingue le plus tant il est vrai qu’il y des sensibilités 
luthériennes parmi les réformés et des tendances réformés chez les luthériens. En matière cultuelle, 
les adaptations sont aisées, d’autant qu’on demande une plus grande souplesse aux pasteurs qu’aux 
communautés. Quant à nos approches éthiques, je ne crois pas qu’elles soient encore séparatrices.  
Non, c’est de notre simple pratique de vie que sont venues les difficultés, de notre organisation 
passée. D’un côté, nous avions une immense région Est, habituée aux grands déplacements, aux 
réunions lointaines. De l’autre, nous jouissions d’une exceptionnelle concentration luthérienne qui 
nous permettait de multiplier les rencontres sans souci de budget ni de temps. Prenons l’exemple 
des pastorales : à l’ouest, une seule par an, à l’est, quasiment une par mois. Comment harmoniser 
ces deux pratiques sans léser les uns et les autres ? Comment respecter les diverses traditions en 
évitant de créer une région à deux vitesses ? Comment réduire certaines activités sans perdre notre 
dynamisme ou augmenter les déplacements sans grever notre budget. Or ce qui est vrai des 
pastorales s’applique à toutes les commissions, à tous les groupes régionaux. L’état de nos finances 
ne nous permettrait sans doute pas de conserver un rythme d’activités calqué sur le modèle 
montbéliardais à moins de faire exploser les frais de déplacements. Cela s’applique aussi au culte 
régional, ou aux rassemblements du Lomont ou de la Ferme du Brabant. Il nous faut donc vivre la 
région en inventant, en modifiant, en adaptant un fonctionnement respectueux des usages des uns et 
des autres dans le souci des contraintes.  
Voilà un témoignage. L’unité n’est pas seulement question d’idéologie. Elle se construit jour après 
jour sur le terrain, elle se met en place dans l’écoute, le dialogue, la visite, avec pédagogie et 
longueur de temps. Elle dépend de notre volonté à cheminer ensemble, sans condescendance mais, 
disons-le, dans un amour réciproque. Voilà notre témoignage d’amour. 
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Cela ne suffit pas. Certes, en cela, nous montrons que nous sommes disciples du Seigneur. Mais 
dans quel but ? Nous le savons tous, le témoignage n’est pas qu’une façade, il ne sert pas qu’à 
montrer la solidarité et l’amitié au sein de la famille, il va beaucoup plus loin.  
En mai dernier, l’Union Nationale a lancé un projet : la campagne de dons. Pour ce faire, chaque 
paroisse a fourni une liste de paroissiens inscrits sur les fichiers mais n’ayant plus de liens, sinon 
occasionnels avec l’Eglise, et en tout cas, n’apportant plus de contribution. Le Conseil Régional a 
approuvé cette initiative tout en se sentant solidaire de la démarche. Aussi, il nous a semblé 
important de mettre l’accent sur la question des « distancés », d’abord en suscitant une réflexion au 
sein même de notre synode sous l’égide d’Andy Buckler, responsable du service évangélisation et 
formation de l’EPUdF et du groupe régional « Ecoute, Dieu nous parle... Il nous a aussi semblé 
opportun de créer un tract intitulé « Vous êtes protestants... Nous aussi », document destiné à 
informer des activités et des accompagnements que propose notre région, tous ceux qui passent par 
nos locaux d’Eglise à l’occasion d’une demande, d’un besoin, d’un acte pastoral, ou d’une simple 
visite touristique. 
Cette préoccupation s’inscrit évidemment dans un contexte plus large qui vise à dynamiser autant 
que possible nos communautés. En effet, vous verrez en votant le budget que nous avons quelques 
préoccupations. Vous n’êtes pas sans savoir que nos finances s’amenuisent peu à peu, réduisant 
d’autant nos capacités à embaucher des pasteurs. Ce serait déjà là un motif de mobilisation, mais il 
y en a d’autres. Entre janvier et mars, nous aurons à renouveler les conseillers presbytéraux et 
certaines paroisses ou églises locales me signalent leurs légitimes inquiétudes à trouver des 
candidats, comme d’autres me font part de leur souci pour dénicher des trésoriers suffisamment 
informé de l’outil informatique pour dompter le fougueux Logéas. Or, nos fichiers regorgent de 
jeunes baptisés, de jeunes mariés, de jeunes couples, de jeunes parents ou de jeunes retraités. La 
question n’est pas tant de trouver des gens que de les mobiliser. Nous avons les forces pour cela. 
Nous avons un corps pastoral jeune et bien formé. Nous avons des fidèles engagés. Nous avons un 
message attendu et pertinent. Essayons ! Ne soyons pas défaitiste. Essayons de susciter l’envie, 
croyons en l’avenir, gageons sur l’espérance. Ce sera là aussi notre témoignage, un témoignage 
d’espérance.  
 
Enfin, il nous faut témoigner de notre foi, c’est à dire de notre confiance en notre Dieu, et 
incidemment, dans l’humanité qu’Il a créée. Nous avons une fonction sociétale à assumer. Le 
contexte actuel nous rappelle que nos sociétés occidentales rencontrent des défis majeurs. Les 
derniers attentats de Paris en sont un. Le risque est que de tels actes stigmatisent une communauté 
musulmane dont l’immense majorité des membres s’efforce de vivre sa religion dans le calme et la 
discrétion, et que par ricochet, cela entraîne la montée des haines et des extrémismes. Nous avons 
un travail à faire en ce sens afin d ‘éviter les amalgames et d’oublier en route les valeurs mêmes de 
notre christianisme. Les musulmans sont demandeurs de dialogues, même s’ils le font parfois 
maladroitement, et nous rendrons service à toute la société en acceptant et en faisant fructifier ce 
dialogue.  
Nous sommes aussi attendus sur les questions de responsabilités climatiques. Peut-être est-il temps 
pour nous de s’interroger sur ce que nous faisons en tant qu’Eglise régionale ou locale et en tant que 
chrétien pour réduire un tout petit peu nos surconsommations. Peut-être est-il temps de s’interroger 
sur nos fonctionnements collectifs et individuels. Peut-être est-il temps d’économiser un peu nos 
dépenses d’énergies, de faire un choix dans nos bâtiments, d’investir non plus pour maintenir en 
état tous nos édifices mais pour que quelques-uns soient mieux isolés. Peut-être est-il temps, non 
pas de tout bouleverser mais d’imaginer simplement l’avenir de notre patrimoine.  
Et puis, nous sommes attendus sur les questions éthiques. Souvent la société a réduit le rôle des 
religions à dire la morale. Soit, puisqu’on nous l’impose. Mais en ce sens, allons jusqu’au bout. Je 
sais que la décision de notre synode national a suscité des réactions. En la matière, il est bon de 
laisser à chacun sa liberté de penser, et si notre Eglise a ouvert une possibilité, elle n’en fait pas non 
plus une obligation. J’espère simplement que chacun de nous fera preuve de discrétion et de tenu 
afin de ne pas justement rendre un contre-témoignage. Par contre, je me désole un peu que 
l’indignation qui touche les questions de sexualité ne s’étende pas aux autres problèmes éthiques 
que sont le pouvoir de l’argent ou l’individualisme latent. Que je sache, Jésus nous a assurément 
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plus mis en garde contre la richesse, l’égoïsme ou l’indifférence que contre la sexualité, or je ne 
vois guère notre Eglise dénoncer ces péchés. Là aussi, nous avons un témoignage à apporter. 
 
Chers frères et soeurs, il nous faut donc témoigner ! 
Témoigner de notre amour mutuel, de notre espérance en l’avenir et de notre foi en Dieu. C’est 
comme cela que nous servirons, le Christ d’abord, l’Eglise et la société ensuite. 
	  
	  
21h	  15	   Examen	  du	  rapport	  des	  Conseils	  régionaux	  
	  
Introduction 
Le Conseil régional, nouvellement élu lors du synode de novembre 2014, est composé de 15 
personnes dont 8 luthériens et 6 réformés + l’inspecteur. Il s’est réuni 8 fois depuis novembre 2014. 
Soucieux de rencontrer les Conseils presbytéraux de notre grande région unie, il a été accueilli par 
la paroisse d’Héricourt en janvier, par l’Eglise locale de Besançon en mars, par la paroisse de 
Voujeaucourt en avril ; les autres réunions de Conseil se sont passées à la Maison Pierre Toussain à 
Montbéliard. 
 
Personalia 
Au début de chaque rencontre, les conseillers échangent des nouvelles des membres des Eglises 
locales et paroisses. Nous avons appris avec émotion les décès des pasteurs Jacques Fischer, André 
Combes et Francis Grob ; et nous nous sommes réjouis avec Clémentine et Georges Massengo et 
avec Fabrice Pichard et Catherine à l’occasion de la bénédiction de leur mariage. 
 
 
1 - Pasteurs et postes  
 

1.1. Nominations et départs  
1.1.1. Postes en paroisses / Eglises locales :  

Le CR s’est prononcé favorablement à la poursuite des ministères des pasteurs Pierre-Emmanuel 
Panis, Georges Massengo, Samuel K’Poti, après avis de leur conseil respectif (Besançon, Vosges 
Saônoises, Mont Vaudois). L’évaluation intermédiaire du pasteur Patrick Pigé a été réalisée. 

Au 1er juillet :  
- Le pasteur Florence Lusetti a quitté le poste de Bar le Duc / St Dizier qu’elle occupait à 

titre intérimaire pour une année. Isabelle Geiger a été nommée Ministre référent sur ce poste, 
pour une année. En été 2016, ce poste sera à pourvoir à ½ temps. 

- Le pasteur Grégory Franco a quitté le poste du plateau de Blamont pour le Pays d’Auge. Le CP 
sera épaulé par un pasteur du consistoire, Jacques Hervé Louys. 

- Le pasteur Mayanga Pangu a quitté la paroisse de Valentigney pour intégrer celles de 
Sochaux Charmont/Bethoncourt-Bussurel-Vyans le Val. Le poste de Valentigney a été déclaré 
vacant et le CP sera épaulé pour une année par le pasteur Fabrice Pichard (référent). 

- Le pasteur Mirana Diambaye a quitté Belfort et rejoint la paroisse du Châtelot. 
- La paroisse de Seloncourt a accueilli le pasteur Dorothee  Beer dont le poste est financé 

par l’Eglise du Württemberg. Elle est installée à Roche les Blamont, les travaux du presbytère de 
Seloncourt n’étant pas terminés. 

- L’ensemble de Thaon/Epinal/Remiremont a accueilli le pasteur Valérie Mitrani, et les 
Eglises locales de Raon l’Etape/Saint Dié ont accueilli David Mitrani. Le couple a emménagé à 
Saint Dié. 
 Le pasteur Pascal Hubscher quittera son poste d’aumônier de l’hôpital de Belfort 
Montbéliard pour intégrer un poste de responsable d’aumônerie en Alsace au1er  février 2016. 

Le CR a souhaité le pourvoi d’un deuxième poste sur Dijon, mais la proposante nommée par 
le secrétaire général de l’EPUdF n’a finalement pas souhaité prendre ce poste. 
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Le CR a nommé Matt Riley comme chargé de mission du Conseil régional à Lunéville, à 
compter du 1er juillet 2015, pour un an renouvelable.  

 
1.1.2. Retraites : Yvonne Nimsgern, retraitée intérimaire, a quitté la paroisse du Châtelot 

au 1er juillet pour prendre sa retraite en Bretagne. 
 
Bienvenue aux nouveaux pasteurs qui vont découvrir notre région et merci à ceux qui y ont 
œuvré avant de découvrir d’autres horizons. 

 
1.1.3. Les équipes pastorales missionnaires (EPM) : après évaluation, la mission initiale 

a été prolongée jusqu’à 2017 ; les EPM dépendent maintenant du CR. 
 

1.1.4. Informateur interrégional / Paroles protestantes : Anne Lepper n’ayant pas 
souhaité prolonger sa mission d’une année à Paroles Protestantes, c’est le pasteur 
Emmanuelle Seyboldt qui a repris cette fonction au 1er juillet 2015 ; elle est désormais 
pour une année à temps partiel comme pasteur dans l’Eglise locale de Besançon et à 
temps partiel au poste de rédactrice de Paroles protestantes. 

 
1.1.5. Poste animateur jeunesse : l’Eglise norvégienne a confirmé oralement sa 

subvention. Le projet doit encore être finalisé. Un voyage d’études en Grande Bretagne 
avec Marc Schaefer, secrétaire national chargé des réseaux Jeunesse pourrait avoir lieu 
en février 2016. 

 
1.2. Partenariat 

 
1.2.1. Mission urbaine : Véronique Mégnin, laïque engagée dans la Mission 

Populaire, a été nommée sur ce poste. Elle a rencontré le CR en avril. Ce sont les pasteurs Mirana 
Diambaye et Fabrice Pichard qui siègeront au Conseil d’Administration de frat’Aire. 

 
1.2.2. Fondation Arc-en-Ciel : le pasteur Eliane Stengel, aumônier à la Maison 

Blanche, a finalement emménagé dans un pavillon sur le site, et non pas au presbytère de Grand-
Charmont comme prévu initialement. Le poste d’aumônier-coordinateur a été gelé pour des raisons 
financières. 
 Le CR a renouvelé le mandat de Jean-François Nardin, au CA de la Fondation Arc en Ciel. 

 
1.3. Suffragances : 

 
Philipp Häge, étudiant en théologie protestante à Tübingen et pour un an à l’IPT de Paris dans 

le cadre d’Erasmus, a passé 3 semaines dans notre région. Phucien Albertus, originaire de Haïti, en 
France pour parfaire sa formation, a découvert notre Eglise, au travers d’une suffragance en Août 
sur le consistoire de Blamont. 

1.4. Mandats pour la célébration régulière du culte 
Paroisse de Châtelot : Christian Caverne, Madeleine Christmann, Isabelle Girardot, Gérard 
Jacotey, Nathalie Jeanney, Irène Petrequin. 
Paroisse de la vallée du Rupt : Denise Rigoulot. 
Paroisse de Delle-Badevel : Muriel Boillat. 
Paroisse de Vandoncourt- Dasle- Beaucourt : Jacques Couvet, Philippe Humbert, Marie-Louise 
Monnin. 
Paroisse du Val d’Allan : Catherine Egremy, Monique Ferciot, Emmanuelle Morel, Elisabeth 
Rognon, Marianne Tavier. 
Paroisse de Sochaux- Charmont : Pierre Nétillard. 
Paroisse de Bethoncourt- Busserel-Vyans : Jean-François Nardin. 
Paroisse de Belfort : Sylvie Crolle et Marie-Christine Michau. 
Paroisse de Vesoul : Yves Chesnet, Simone Chesnet, Frédéric Laurent.  
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Paroisse Mont Vaudois : Mawuse Kpoti. 
Paroisse de Montbéliard : Francis Bouclet. 
Eglise locale de Nancy et Environs : Jean-Frédéric Debard, Raphaël Del Rio, Jean-Georges Dorsi, 
Brigitte Ecckly, Olivier Esch, Gérard Forrler, Catherine Fuger, Anne-Marie Garçon, Jean-Marc Illi, 
Eric Laipe, Sylvie Robichon, Marthe Westphal. 
Eglise locale de Pontarlier : Gérard Faivre, Patrick Colle 
Eglise locale de Bar le Duc- St Dié : Jean-Paul Bardé, Jean Castellazi, Evelyne Muller,  
Eglise locale d’Epinal-Thaon : Daniel Chanal, Pierre Lecoanet, Vincent Martin, Emmanuel Hurig, 
Pierrick Dietsch, Mike Ebsworth, Claudine Jacquey, Yollande Miadana, Claude Mougenot, Pierre 
Peiffer, Fritz Trachsel, Vivien Giesen, Hélène Lefort. 
Eglise locale de Dijon-Côte d’or : Véronique Collange, Christophe Dacharry, Tina Dacharry, 
Nathalie Delarche, Evelyne Michelli, Marcel Palliès. 
Eglise locale de St Dié : Jean-Louis Vinot, Odile Wolff, Lisette Degremont. 
Eglise locale d’Epinal : Bruno Ralay-Ranayivo. 
A partir de 2016, les renouvellements se feront tous en juin, après demande des CP concernés. 
 

1.5.  Délégations à la laïcité : le CR a nommé Anne-Claire Bretegnier pour la Haute-
Saône, Fabrice Pichard pour le Doubs,  Mirana Diambaye pour le Territoire de Belfort, 
Jonathan Ahovi pour le Jura, Tina Dacharry pour la Côte d’Or, Jean-Georges Dorsi pour la 
Meuse, Anne-Marie Garçon pour la Meurthe et Moselle et Hélène Lefort pour les Vosges, 
Eric Perrier pour la Haute-Marne comme délégués à la laïcité au sein de la Fédération 
Protestante de France. 

 
1.6.  Une réunion régionale des entraides protestantes, a eu lieu le 7 novembre à Dijon, avec 

Damaris Hégé, secrétaire de la Région Grand-Est à la Fédération de l’entraide protestante, 
et Sandra Zurcher-Droit, pasteur et formatrice, dans les locaux de la paroisse. 

 
 
2. Vie des Paroisses et Eglises locales : 
 
L’ACEPU de Valentigney a un nouveau président : Robert Rhodes 
L’ACEPU de Sochaux-Charmont a un nouveau CP ; son président est Frédéric Châtelain. 
La présidente de l’ACEPU de Remiremont, Marie Prieur, a démissionné.  
La paroisse de Fesches-Dampierre-Allenjoie et celle d’Etupes, après plusieurs années de vie 
commune autour de leur pasteur Jean-François Guéry, ont demandé à être considérées comme une 
seule paroisse, ayant pour nom : paroisse du Val d’Allan. Le CR a accepté cette demande. 
Le consistoire de Blamont a organisé la rencontre du Lomont cette année, autour du thème du 
témoignage. 
 
 
3. Finances (le bilan 2014 et le projet 2015 sont présentés dans le rapport des trésoriers). 
 

3.1. Ressources humaines : suite au changement de la composition du CR, Fabien 
Desgranges n’assure plus la fonction de trésorier ; merci à lui pour les années passées au service de 
la région Montbéliard.  

Madame Michelle Soissong, chargée de mission du Conseil régional Est pour le Jura, a 
terminé ses deux ans de mission. Le CR a décidé de prendre en charge les frais de son 
déménagement, comme l’ex-CR de la région  Est s’y était engagée. 

Avec le passage à la Région unie, Yvon Marti, analyste des comptes pour l’ancienne région 
Montbéliard, ne peut plus assumer seul sa fonction ; les membres de la Commission Régionale des 
Affaires Financières lui ont proposé leur soutien.   

Marcel Pallies et Pascal Raiteri ont été désignés pour participer aux rencontres de délégués aux 
Commissions d’animation financières à Paris, avec le président du CR. 
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La journée présidents-trésoriers a réunion une trentaine de personnes le 17 octobre, au centre 
Bretegnier à Héricourt. Après une information sur la situation régionale par le trésorier, les 
assurances par le président, la rencontre s’est déroulée autour des échanges des participants sur 
l’animation financière des activités lucratives, les expertises de la SOCOTEC pour l’accessibilité 
des ERP aux handicapés et le retour sur la campagne nationale auprès des distancés. La nouvelle 
version de Logéas a été présentée succinctement. 

Comme chaque année, une formation a été organisée en janvier ; en 2016, elle est prévue les 8 
et 9 janvier, en deux niveaux, à la demande des trésoriers. 

Chaque participant est parti avec un exemplaire de « Dieu et l’argent » de Daniel Marguérat, à 
faire lire dans les CP. 

 
3.2. Subventions jeunesse et animation : 

Le CR rappelle que les demandes pour les séjours de jeunes doivent absolument passer par la 
Commission Jeunesse. Elles doivent parvenir avant le CR avant le mois de mai. Le CR a accordé :  

- une subvention de 250 € à l’Eglise locale de Dijon pour son séjour à Taizé aux vacances 
de Pâques 

- une subvention de 270 € aux consistoires de Blamont et d’Audincourt, également pour 
un séjour à Taizé pendant les vacances de Pâques 

- une subvention de 768 €, sur 1024 € demandés au CPA de Blamont pour son camp en 
Corse, un complément pouvant être versé plus tard en fonction des dépenses totales du 
secteur jeunesse  

- une subvention de 450 € à l’Eglise locale du plateau Lorrain sur 1000 € demandés, un 
complément pouvant également être versé si possibilité. 

- une subvention de 228 € pour le voyage des jeunes (recrutement régional) du 29 octobre 
au 1er novembre à Strasbourg. 

Le CR a également accordé au CP du Plateau Lorrain une subvention de 600 €, prise sur le 
budget de EPM pour financer une partie du budget de la représentation de Sketch’Up à Nancy. 

Il a financé pour un montant de 780 € l’achat de cinq numéros par paroisse/Eglise locale du 
nouveau hors-série de Paroles Protestantes. 

Une subvention de 475 € a été accordée à l’Aumônerie des Hôpitaux pour l’organisation des 
journées des Aumôneries francophone 

 
3.3. Participation a des financements divers 

Le CR a décidé que les frais de déplacement des conseillers régionaux au titre de leur 
participation aux différentes instances du Conseil seront à la charge du PAR. Lorsque le CR se 
réunira en dehors de la Maison Pierre Toussain, la région donnera 8 € par personne à la paroisse qui 
les recevra pour le repas.  

Il a décidé d’affecter la collecte du culte régional à l’aide au financement de l’exposition et 
des conférences organisée par le Consistoire de Saint-Julien pendant le marché de Noël au temple 
Saint Martin. 

Le Week-end des secrétaires régionaux aura lieu à Montbéliard cette année ; la Région 
prendra en charge les trois repas de ces derniers (environ 10 personnes).  

Le CR a décidé de faire réaménager la plate-bande devant la Maison Pierre Toussain par 
l’entreprise Curie, pour un montant de 8 000 €. 

Il a prévu l’achat d’une plieuse-agrafeuse à ajouter sur la photocopieuse. Le tarif de location 
de cette dernière va être revu à la baisse. 

Le tarif du remboursement des photocopies par les paroisses sera légèrement augmenté, tout 
en veillant à ce qu’il reste compétitif par rapport à celui pratiqué en ville. 
 

3.4. Subventions Patrimoine immobilier 
Le CR a décidé de demander aux paroisses, avant d’engager des travaux importants, d’en 

faire la demande au CR et à la Commission immobilière et d’attendre leur accord. 
Sur avis favorable de la Commission immobilière, il a accordé une subvention de 5 000 € A 

l’AC de Montécheroux pour la rénovation du chauffage du temple. 
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Il a soutenu la demande de subvention de 15 000 € que l’Eglise locale de Saint Dié avait 
adressé au Gustav Adolf Werk pour financer l’isolation du foyer. 

Le CR, après avis favorable de la commission immobilière régionale, a accordé une 
subvention de 2000 € à l’ACEPU du Mont-Bart pour la rénovation du presbytère de Bavans.  

Le CR a décidé d’entreprendre des travaux importants dans le presbytère de Colombier-
Fontaine qui appartient à la région et où habite le pasteur Mirana Diambaye depuis juillet 2015. Le 
montant du devis est de 50 000 €.  

Le CR a décidé de financer les travaux que la Mission Populaire a réalisés dans le presbytère 
de Grand-Charmont qui appartient également à la région, pour un montant de 341,96 €. 

Il a également accordé une subvention de 5 500 € à l’Eglise locale du Plateau lorrain pour des 
travaux à effectuer dans son presbytère dans le cadre de la mise en conformité des locaux. 

Il n’a pas accordé la subvention demandée par l’ACEPU de Fêche-Dampierre-Allenjoie pour 
la rénovation extérieure de son presbytère (salle de paroisse + logement loué), frais qui avaient déjà 
été réglés. 

Il a accordé une subvention de 3000 € à la paroisse de Vandoncourt pour la rénovation des 
fenêtres de son presbytère où loge le pasteur. 

Le CR a accordé une subvention de 20 000 € ainsi qu’un prêt de 30 000 € à la paroisse de 
Seloncourt pour terminer les travaux engagés dans son presbytère. 
 

3.5. Le Parc Automobile Régional (PAR) : cf. Compte rendu de Jean Puis en annexe.  
Le CR a décidé de ne pas demander aux paroisses / Eglises locales, de contribution correspondant à 
l’imputation des frais du véhicule régional ; ces frais seront pris en charge par la région.  

 
3.6. ASEMEPUdF (Association de Solidarité et d’Entraide aux Ministres de l’EPUdF) : de 

même, à partir de cette année, le CR a décidé de ne pas demander aux Eglises locales d’alimenter ce 
compte par une contribution ; le fonctionnement sera celui de l’ancienne région luthérienne 
Montbéliard, qui ne demandait pas de contribution aux paroisses pour alimenter ce compte. 
 

3.7. Equipes Pastorales Missionnaires :  
Celles-ci n’ayant plus de budget à partir du 1er juillet 2015, le CR a adressé une demande de 
financement au Gustav Adolf Werk pour assurer son fonctionnement. Parallèlement, une demande a 
été adressée par Paris à la Fédération Luthérienne Mondiale. En attendant, l’Union Nationale et la 
Région ont décidé de financer la poursuite de l’expérience. 
 

3.8. Campagne nationale de dons : le CR a participé activement à la mise en forme cette 
campagne. Un dépliant de présentation de la région va être proposé. 
 
 

4. Vie du Conseil régional 
 

4.1. Réseau « écoute, Dieu nous parle… : le CR a reçu le pasteur Christian Tanon, actuel 
responsable du réseau, en début d’année. Après avoir resitué sa création, ses domaines d’activités et 
de réflexion, il a présenté les perspectives pour l’année ; entre autres, cinq feuillets d’animation sont 
parus dans les lettres du jeudi. Le réseau prévoit également un travail autour du jubilé 2017, en 
liaison avec Carine Franck et Isabelle Geiger, responsables régionales pour 2017. 

 
4.2. La CAMI (Commission d’Animation Missionnaire): le CR a reçu cinq de ses membres 

en janvier. La commission souhaite que soient clarifiées les relations avec la Région unie 
afin de pouvoir étendre son travail au-delà de l’ex inspection luthérienne de Montbéliard. 
Le bureau du CR va élaborer une feuille de route en ce sens. 

 
4.3. Site internet régional : l’équipe responsable du site est composée d’Aline Marcel, 

Lucien Abbah, David Mitrani, Stéphanie Girardin et Emmanuel Maillard. Le CR a invité ce 
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dernier à lui présenter le site de la Région. Puis il a réfléchi avec lui à ce qu’il souhaitait y 
voir figurer.  

4.4. Le CR a reçu Véronique Mégnin, envoyée par la Mission Populaire dans le pays de 
Montbéliard. Après avoir rappelé l’historique de la « Mi-Mu », elle a présenté le projet de 
la nouvelle Frat’Aire. 

 
 

La secrétaire du Conseil Régional n’a pas apporté de complément à ce présent rapport.  
 
Débat :  
Démission de certaines Églises de la FPF, suite à la décision du Synode National : il faudrait avoir 
quelques pistes pour voir comment agir par la suite avec elles au niveau local (Église apostolique).  
La FPF n’a encore pas communiqué officiellement que certaines Églises ont quitté, mais cela 
devrait être fait au prochain conseil de la FPF les 11 - 12 décembre. Quand à la position à avoir, on 
ne le sait pas, il n’y a pas de prise de position.  
 
Page 2, point 1-4 : sur les Vosges Saonnoises, Michel Pancho et Jean-Daniel Chevalier sont aussi 
prédicateurs.  
Ce n’est pas Saint-Dié mais Saint-Dizier qui est avec Bar-le-Duc.  
Les prédicateurs de Saint-Dié sont aussi pour Raon-l’étape et Senones Baccarat. 
 
Page 3, point 2 : dommage de parler d’ACEPU, au lieu de paroisse ou Église locale. Rien ne dit 
dans nos textes que les paroisses ont des présidents, ce sont les CP. Mais entre ACEPU et paroisse, 
c’est compliqué par rapport aux associations avec plusieurs lieux de culte. 
 
Page 3, point 3.1 : réflexion sur les ressources humaines pastorales : on a une concentration de 
pasteurs dans l’ex région de Montbéliard et plus de dissémination dans l’ex région Est. Cette 
réflexion permettrait de voir pour une meilleure répartition.  
Se pose aussi la question du nombre de familles par paroisse, celle de la solidarité (c’est compliqué 
quand il n’y a pas de pasteur dans une paroisse côté Montbéliard). Mais la réflexion se poursuit, 
pour tenter rééquilibrage, avec l’arrivée de deux pasteurs sur Vosges.  
Il n’est pas question de déshabiller Pierre pour habiller Paul, mais il y a besoin d’une feuille de 
route pour voir ce qu’on peut imaginer pour l’avenir avec nos moyens, pour ne pas laisser planer le 
doute. 
 
Page 4, point 3-3 : il y a une erreur dans le montant des travaux devant la maison Pierre Toussain, 
c’est 800 euros et non 8000 euros.  
 
Page 4, point 3-4 : pourquoi faut-il demander un accord pour travaux ? 
Ce n’est pas nouveau. Des paroisses ont de plus en plus de difficultés financières et certaines 
s’engagent dans des travaux pas toujours nécessaires. La commission immobilière peut aider à faire 
le point. Derrière il y a souvent une demande de prêt ou de subvention, qui doit être validée par la 
commission et le CR. Cela est valable pour des sommes d’une certaine « importance ». 
 
Page 5, point 3-8 : les équipes pastorales missionnaires (EPM) sont prolongées de deux années, 
mais rien n’est dit sur l’avenir. Encouragement du CR à s’intéresser à l’avenir des lieux qui ont 
bénéficié des EPM. Le CP de Chaumont a appris lors d’une visite qu’un projet d’accompagnement 
a été fait par le CR, mais le CP souhaiterait un accompagnement un peu différent d’un 
accompagnement pastoral, en tenant compte de ce qui a été vécu avec les EPM.  
Le projet EPM a été financé par le national, avec 3 pasteurs sur 8. Il a été suivi au niveau national. 
La région ex-Montbéliard n’était pas dans le projet de départ, ça peut être compliqué de prendre les 
choses en route, mais il faudrait réfléchir à l’accompagnement de ce qui a été fait jusqu’à 
maintenant. Il faudrait faire un calendrier pour voir comment mener ce projet. Peut-être faudrait-il 
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un ministère pastoral qui pourrait accompagner les équipes mises en place localement. En se 
souvenant que les EPM sont aussi porteur du projet Écoute, Dieu nous parle.  
 
Point 1-1-5 : le CR a entrepris, en lien avec les luthériens norvégiens, d’avoir un chargé de mission 
jeunesse. Où cela en est-il ?  
Le poste est prévu, mais on attend la réponse de l’Église norvégienne.  
Ce projet est en cours, les norvégiens attendent des propositions plus concrètes de la région. Il y a 
une articulation à mettre en place. De leur côté, on a une vraie volonté d’avancer.  
Un voyage d’étude est prévu en janvier. L’Église norvégienne attend que l’on finance la mission : 
on doit le voter samedi avant de leur envoyer. Ils financeront le salaire du pasteur. 
 
Décision	  n°3	  	  	  	  	  	  Rapport	  du	  Conseil	  régional	  
	  
Le	   2ème	   synode	   régional	   Est-‐Montbéliard,	   réuni	   du	   20-‐22	   novembre	   2015	   à	   Sochaux,	  
approuve	  le	  rapport	  du	  Conseil	  régional.	  
	  
Pour	  :	  62	    	   	   Contre	  	  :	  0	  
 
21h45   Aumônerie 
 
	  

SAMEDI	  21	  NOVEMBRE	  
	  
8h45	  	   	   Aumônerie	  	  
	  
9h00	   	   Finances	   –	   Approbations	   des	   comptes	   et	   présentation	   du	   budget	   (voir	  
annexe)	  +	  Intervention	  de	  la	  CRAF	  
	  

ANNÉE 2014 : COMPTES DE L'INSPECTION DE MONTBÉLIARD 
PRÉSENTATION ET ANALYSE BUDGÉTAIRE 

Au titre de l'année 2014, les comptes de l'Inspection Luthérienne de MONTBÉLIARD font état d'un 
résultat déficitaire de 76 200 EUR, soit 12% du montant des contributions paroissiales reçues. Ce 
déficit avait été budgété pour 106 498 EUR (soit 15% des contributions demandées aux paroisses). 
L'amélioration non attendue porte donc sur la somme de 30 298 EUR.  
Les recettes à partir des contributions des Églises locales ont représenté 91% des sommes budgétées 
à ce titre. Les règlements directs sur retards « exigibles » au titre de l'année 2013 ne se sont élevés 
qu'à 3 774 EUR, soit 9% du montant concerné. Toutefois, les rentrées sur retards de contribution 
n'ayant pas été budgétées en 2014, ces versements de 3 774 EUR, bien qu'insuffisants, sont venus 
en amélioration du résultat budgétaire. 
Cette situation a pu être corrigée par des éléments exceptionnels : la réalisation de produits 
financiers à l'occasion du transfert du portefeuille titres vers une autre banque et des dons et legs 
(hors fonds immobiliers). Elle s'est trouvée en revanche artificiellement aggravée par l'évolution du 
poste « Informateur Régional ». 
Au titre de la seule évolution des recettes (dont une partie non budgétée), le déficit aurait donc été 
plus important que prévu et aurait atteint 121 011 EUR. 
Les versements effectués par l'Inspection pour les Titres A et D ont respectés les engagements pris. 
La ligne « Titre B » fait état d'une moindre dépense de 7% par rapport au montant budgété. Cette 
situation favorable découle principalement d'un phénomène récurent : la vacance parfois observée 
entre la date réelle d'affectation du Ministre et celle qui avait été prévue. 
La ligne « Titre C » enregistre une réduction de 6% par rapport au montant budgété. 
Au total, la Région a dépensé moins que prévu, dans la proportion de 5%. Du fait de la seule 
réduction des dépenses, le résultat aurait donc été déficitaire de 61 687 EUR. 
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L'amélioration observée résulte plus d'éléments exceptionnels et de la réduction des dépenses que 
d'une véritable dynamique des contributions paroissiales. 
 
 

ANNÉE 2014 : COMPTES DE LA RÉGION EST. 
PRÉSENTATION ET ANALYSE BUDGÉTAIRE 

Au titre de l'année 2014, les comptes de la Région EST font état d'un résultat excédentaire de 8 191 
EUR, excédent qu'il importe de souligner. Il avait été budgété un recours au Fonds de Réserve pour 
24 690 EUR. L'amélioration non attendue porte donc sur la somme de 32 881 EUR. 
Les recettes à partir des contributions des Églises locales ont représenté 99,5% des sommes 
budgétées à ce titre, soit donc la quasi totalité. L'année 2014 s'est donc clôturée avec un retard de 
contribution très faible (1 690 EUR). Les règlements sur retards « exigibles » au titre des années 
précédentes ne se sont élevés en revanche qu'à 17 982 EUR, dont 2 935 EUR concernant une Église 
qui n'est plus rattachée à notre Région (SEDAN).Le total des retards pour les années 2012 et 2013 
s'élevaient à 69 202 EUR en début d'année 2014 pour les seules Églises du périmètre actuel ; celles-
ci n'ont donc été en mesure d'assurer que 22% de ce type d'engagement. Toutefois, les rentrées sur 
retards de contribution n'ayant pas été budgétées en 2014, ces versements cumulés de 17 982 EUR, 
bien qu'insuffisants, sont venus en amélioration du résultat budgétaire. 
Au titre de la seule évolution des recettes ordinaires (dont une partie non budgétée), le recours pour 
déficit au Fonds de Réserve aurait été nécessaire mais n'aurait toutefois porté que sur la somme 8 
398 EUR. 
Les versements effectués par la Région pour les Titres A et D ont respectés les engagements pris. 
La ligne « Titre B » fait état d'une moindre dépense de 16% par rapport au montant budgété. Cette 
situation favorable découle : 
- d'un élément exceptionnel : la compensation1 par l'Union Nationale de versements en retard de la 
part des Églises sorties de notre périmètre, à concurrence de 19 568 EUR, 
- et d'un phénomène récurent : la vacance parfois observée entre la date réelle d'affectation du 
Ministre et celle qui avait été prévue. 
La ligne « Titre C » enregistre une réduction de 4% par rapport au montant budgété. 
Au total, nous avons dépensé moins que prévu, dans la proportion de 10%. Du fait de la seule 
réduction de nos dépenses, notre résultat aurait donc été excédentaire de 16 959 EUR. 
L'amélioration observée par rapport au budget établi procède pour 2014 d'une situation pouvant être 
considérée comme encourageante au niveau des recettes et n'est pas le seul fait, comme en 2013, 
d'efforts portés sur les dépenses ou d'éléments exceptionnels. 
 
 

PARC AUTOMOBILE REGIONAL 
RAPPORT D’ACTIVITE 2014-2015 

Après 1 an de regroupement de la région Est et Montbéliard, nous pouvons analyser la nouvelle 
situation.  
En 2014 notre parc était de 10 véhicules et en fin d’année de 11 véhicules pour un kilométrage de 
151000 kms, ce qui faisait un kilométrage moyen de 1370 kms par mois.  
En 2015 notre parc est de 13 véhicules pour une estimation de 150000 kms ce qui fera un 
kilométrage moyen de 1150 kms par mois.  
 
1/ composition du parc automobiles  
1 véhicule 206 de 2009 - 1 véhicule C3 de 2010 - 2 véhicules C3 de 2012 - 3 véhicules C3 de 2013 
- 3 véhicules C3 de 2014 - 2 véhicules C3 de 2015 - 1 véhicule C4 de 2015 - 1 vélo électrique de 
2014   
  

                                                
1	  Cette compensation a été déduite du Titre B alors qu'elle avait été budgétée parmi les recettes. 
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2/ Grâce aux résultats positif de 2014 nous avons rajeuni notre parc et cela nous a permis de faire 
bénéficier 3 paroisses de Montbéliard de véhicules pour leur pasteur et de remplacer le véhicule de 
l’inspecteur ecclésiastique et nous pensons pouvoir remplacer les 2 véhicules les plus anciens en 
2016. 
   
3/ Le rajeunissement du parc entraîne des frais fixes plus important, aussi l’année 2015 sera plus 
difficile. Il ne faut pas oublier que notre rentabilité dépend des kilomètres effectués par nos 
pasteurs. 
 
4/ Nous remarquons que ce kilométrage est en baisse au cours des années (à part quelques pasteurs 
qui ont un secteur important) c’est pourquoi nous devons rester vigilant concernant nos dépenses 
pour l’équilibre financier du parc.  
 
5 / Nous rappelons que le prix kilométrique n’a pas évolué en 2014 et 2015 et que pour l’instant 
nous n’avons pas de nouvelles pour 2016, l’Union nationale n’ayant fait aucun communiqué 
concernant ce sujet. 
 
6/ notre souhait pour 2016 est de continuer dans la même direction afin de fournir un véhicule aux 
paroisses qui seraient intéressée, en étant attentif au seuil   kilométrique à ne pas dépasser afin de ne 
pas mettre notre parc en péril.  
 
Dans le budget, on a 24 000 euros de vente des véhicules, dont 2 ont en réalité été vendues à 2013. 
	  
	  
Débat :  
Comptes de Montbéliard : un déficit est budgété en prenant sur les fonds de réserves que nous 
avons encore la chance d’avoir.  
 
Paiement des retards de contribution : on a 22% de retour pour l’Est, 9% pour Montbéliard pour qui 
c’est nouveau. Ces retards ils sont imputables sur l’année suivante, remboursables par 1/3 sur 3 ans, 
avec une remise à 0 au bout des 3 ans. Cela a été expliqué avec la nouvelle proposition de 
contribution. 
 
Parc automobile : il devient intéressant de fournir une voiture régionale à partir de 11 000 km par 
an. Si ce n’est pas le cas, l’idée n’est pas de demander de faire plus de km, mais de voir d’autres 
solutions, et donc de diminuer le nombre de voitures. On peut alors soit rembourser les km avec une 
voiture privée, soit prendre un vélo éclectique, soit une location. 
Au-delà des questions techniques, d’écologie, il faut voir aussi la question de la visibilité, de 
l’évangélisation, surtout quand il y a un « grand » secteur géographique. La voiture est un outil de 
témoignage.  
 
Fonds immobilisés : du côté Est, il est équilibrés, et du côté Montbéliard, il est plus significatif car 
on a bénéficié d’un legs important. Les fonds de réserve sont actuellement plus autour de 1 million 
600 - 700 mille (1 million 900 mille il y a un an). 
	  
Décision n°4     : Affectation du résultat des comptes 2014 
 
Le	  2ème	  synode	  régional	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  du	  20-‐22	  novembre	  2015	  à	  Sochaux,	  
 
Prend acte que le résultat global Est-Montbéliard 2014 s’élève à 185 732 € 
Qui se dissocie de la façon suivant : 
Résultat Budget Régional IM   - 76 200 € 
Résultat Fond Immobilier IM    + 220 386 € 
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Résultat Budget Régional EST   + 8 191 € 
Résultat Fond Immobilier EST   - 2 919 € 
Résultat Fond Autos EST   + 35 086 € 
Résultat Consistoires             + 1 188 € 
 
Approuve l’affectation du résultat proposée par le Conseil régional à s’avoir : 
Un montant de  + 217 467 € au fond Immobilier 
Un montant de  + 35 086 € au fond Autos 
Un montant de  - 68 009 € à la réserve générale 
Un montant de  + 1 188 € aux consistoires 
 
Pour : 56     Contre : 0  
 
 

Intervention de la CRAF 
 
Marcel Palliès : La commission régional animation financière s’est réunie et a travaillé. La 
campagne nationale a eu une bonne mobilisation des paroisses (2/3 ont participé, un peu au dessus 
du national). Ces résultats peuvent être considérés comme acceptables : dans une entreprise le 
retour est un peu au dessus de 1%, nous sommes entre 2 et 3%, mais pour nous, ce sont des envois 
très ciblés. Mais il faut voir aussi l’aspect qualitatif. La CRAF s’est demandé ce qu’on peut faire 
aussi avant, en parallèle, après, pour que ce ne soit pas qu’une simple question financière. D’où la 
création d’un dépliant qui sera donné aujourd’hui (200 par paroisse avec affiches disponibles à la 
pause). C’est aussi la CRAF qui a proposé le sujet synodal au CR, car cette campagne était une 
occasion favorable pour jeter les filets sur le plan relationnel, après le plan financier.  
La CRAF a aussi incité les paroisses à créer le même type de structures, ce qui est plus effectif dans 
les grandes paroisses. Le livre « Dieu et l’argent » a été distribué à la réunion des présidents et 
trésoriers pour amener le débat. Dans le cadre des renouvellements des CP, il faut être attentif à 
intégrer cet élément financier dans le discernement.  
 
Débat :  
Remerciement à la CRAF pour le questionnement par rapport à la campagne nationale et autour de 
« Dieu et l’argent ». Quelle analyse peut-on faire par rapport à ce qui existait déjà ? Souhait qu’un 
bilan soit fait sur du moyen terme pour voir si cela se poursuit ?  
 
Denis Richard, pour le CN : la campagne nationale a été lancée au SN 2014 car il est important que 
ce soit une action nationale avec message unique vers ceux qui ne participent pas régulièrement. 
Cela n’a pas été simple à mettre en place (message, forme du tract…). Les paroisses ont joué le jeu : 
mise à jour du fichier, envoi dans un délai assez limité. Plus de 2/3 des paroisses ont participé et le 
taux de retour (réponses reçues) est de près de 4%. Il a été demandé aux paroisses de renvoyer le 
nombre de réponses, chèques, mais il n’y a pas trop de retour. Cette campagne se refera en 2016 et 
2017 au minimum. Pour 2016, le projet est que cela soit fait au plus tard fin avril. Avec la première 
campagne, les personnes ont eu l’impression de recevoir une annonce avec une vision globale de ce 
qu’est l’Église. La pratique du don en ligne semble s’enclencher, avec des sommes très variables. 
 
Pour un envoi de l’appel fin avril, il ne faut pas attendre mai pour l’envoyer aux paroisses.  
Pour que le don en ligne fonctionne, chaque paroisse doit envoyer son RIB au national. C’est très 
important.  
 
On rencontre parfois des personnes qui apprécient les célébrations,… protestantes mais encore faut-
il se dire protestant pour engager ce partage. Quand on donne, on aime recevoir. Il existe le culte, 
mais tout le monde ne peut pas toujours y aller. Il y a aussi l’entraide entre paroissiens… Il peut 
aussi y avoir des échanges de compétences, car cela crée des liens autres que le culte, les repas… 
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	   Présentation	  du	  budget	  
Marcel Palliès : c’est le premier budget, avec des contributions proposées avec critères : réalité des 
versements des contributions, nécessité d’ajuster les ressources à l’évolution monétaire. Une partie 
des difficultés vient d’une résignation de certains à rester sur le montant des années précédentes, 
mais on ne peut pas rester figer, car tout évolue. Le pourcentage du coût de la vie de l’INSEE ne 
représente qu’une infime partie de la réalité. Il faudrait qu’il y ait toujours 1 - 2 % d’augmentation 
par an. Nous attendions aussi une mobilisation sur les finances suite à la campagne nationale. Autre 
élément pris en compte : certaines paroisses ont des réserves financières qui pourraient être 
utilisées.  
L’ensemble des contributions demandées représentait 1 millions 34 mille euros (+2,3%). Certaines 
paroisses ont décliné cette demande, pas toujours par apport à leur taille et à la situation de la 
collecte. Les refus ont été entérinés et on obtient -2,7% des contributions. Il manque donc 5% par 
rapport à ce qui était demandé. Cela montre une certaine frilosité, que l’on peut comprendre, mais 
certains mettent plus en avant l’immobilier par rapport à la contribution. Ce repli représente la 
moitié du déficit du budget.  
 
Débat :  
Le budget : il est en équilibre en prenant sur le fonds de réserve : 99 618 euros.  
Si on continue à prendre dans les réserves on n’aura plus rien. 
Pour 2015, les indices permettent de penser que l’on va s’approcher du déficit prévu au budget. 
Il faudrait prévoir un budget plus important pour que l’inspecteur et le trésorier puissent plus visiter 
les paroisses.  
Le nombre de photocopies peut-être diminué, en envoyant certains documents par mail et non par 
courrier (surtout quand cela est envoyé plusieurs fois).  
 
Les contributions : question sur le mode de calcul, en lien avec nombre de famille et le risque 
d’accumulation des retards quand les dons diminuent au niveau local.  
La situation est préoccupante et si on demande aux paroisses de prendre en charge les retards, il faut 
les planifier et on intègre les situations. 
 
Participation à la Cimade : la participation a toujours été budgétée mais pas versée car cela est pris 
en charge par le national. De plus, on prend en charge le loyer de la Cimade à Montbéliard.  
 
L’an passé, le budget a été voté avec un déficit et aujourd’hui il n’y a pas d’élément pour 
comprendre comment on va diminuer les déficits. Cela met mal à l’aise de continuer à avoir budget 
déficitaire. Il faut avoir un projet d’une Église de mission. On n’a pas de vision du nombre de 
postes budgétés par paroisse. Si on prend sur des réserves il est souhaitable que ce soit fait pour des 
ministères innovants, à l’image des EPM. Si on y arrive, les gens comprennent mieux que participer 
financièrement c’est soutenir la mission de l’Église.  
Au budget on a 25 postes et actuellement 24 pasteurs. Il n’y a qu’un poste possible du coup. Il n’est 
pas simple de dire à certains pasteurs qu’ils doivent trouver un autre poste pour créer nouveaux 
ministères. Il faut aussi tenir compte de la réalité et agir à partir du corps pastoral.  
 
Équipes pastorales missionnaires : dorénavant, elles travaillent plus étroitement avec la région. Leur 
financement a été très difficile et au final, le financement extérieur n’est pas tout a fait ce qui a été 
souhaité. On a encore 10 000 euros à notre charge, plus le rattachement de Matt Riley à la région 
qui doit prendre en charge ses frais (hors salaire). 
 
Salaires : dans la présentation F5, il est précisé qu’un ETP coûte 26 700 euros, il faudrait le mettre 
aussi sur la fiche F6 pour que les paroisses voient ce que coûte un salaire pastoral.  
Charges salariales : elles figurent dans les comptes, en sachant qu’on a une réduction « bas salaire » 
de l’ordre de 30%.  
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10h30	   Pause	  
 
Attention : toutes nos manifestations, grand public, hors culte classique, doivent être signalées 
à la préfecture, gendarmerie ou police nationale (Vigipirate). 
	  	  
	  
11h	   	   Sujet	  synodal	  «	  Les	  distancés	  »	  
	  
Vidéo : "C'est aussi ça l’Église" - Culte café croissants (www.cest-ca-leglise.fr) 
 
Le thème des "distancés" se pose pour nous aujourd'hui dans un contexte précis, celui du désir 
d'être "une Église de témoins", une orientation assumée par notre Église depuis sa création en 2013.  
Dans un sens, bien sûr, toute Église est "une Église de témoins" depuis la Pentecôte. Mais chaque 
Église est confrontée au défi d'actualiser et de renouveler son témoignage dans son contexte, et cela 
est particulièrement vrai aujourd'hui.  
 
Une société qui change 
Nous vivons dans une société en mutation. Les rapports entre personnes, les moyens de 
communication, les formes de transmission, tout est en évolution.  La capacité à l'adaptation et au 
mouvement est considérée une valeur absolue.  Si ces changements touchent toutes les institutions, 
créées dans des contextes plus stables, ils impactent particulièrement les Églises, entraînant un 
effondrement des pratiques religieuses dans leurs formes traditionnelles.    
Chez nous, cela se traduit par des paroisses portées par un noyau de personnes très fidèles, mais 
vieillissantes, souvent épuisées et interpelées par les changements. On se demande : pourquoi 
n’arrivons-nous plus à transmettre comme avant ? Pourquoi n’y a-t-il plus le même niveau 
d’engagement qu’autrefois ? Comment renouveler notre communauté ? Où sont passés les enfants, 
les jeunes ?  
Ces changements peuvent provoquer un sentiment de culpabilité (qu'est-ce que nous n'avons pas 
bien fait pour en arriver là ?) ou d'inévitabilité (le déclin est inévitable dans un monde de plus en 
plus déchristianisé). Ces réactions peuvent conduire au repli sur soi et au découragement. 
Cependant, qui dit crise dit aussi opportunité à saisir. Car les changements autour de nous peuvent 
représenter une chance pour redécouvrir notre mission (quand cela ne fonctionne plus, on se 
réinterroge sur sa raison d’être), et pour faire évoluer nos représentations d'Église.   
Après tout, si nous avons tendance à penser à l'Église comme une réalité relativement statique 
(paroisse, territoire, structures, traditions), force est de constater que dans le Nouveau Testament, 
l’Église est toujours en mouvement, elle n’est pas une finalité, mais un moyen, pour servir autre 
chose, pour être les mains, les pieds de Dieu dans le monde.  
C'est sans doute là notre meilleur point de départ. Car notre mission n'est pas de sauver une forme 
d'église, mais de témoigner d'une Bonne Nouvelle qui donne sens à nos vies. Sur ce registre, le 
paysage n'est pas sombre, car de  nombreuses études indiquent que si notre société s'est détournée 
des formes traditionnelles de religion, elle est fortement marquée par une quête de spiritualité, qui 
donne de la place à l'expérience personnelle, a la prière, à la dimension communautaire, au partage.  
C’est dans ce contexte que nous sommes invités à renouveler notre manière d'être Église, pour 
mieux rayonner de l'Évangile auprès de ceux qui sont "distancés" mais en quête de sens et d'une 
Bonne Nouvelle.    
C’est pour nous aider sur ce chemin que deux livrets viennent d'être préparés à destination de nos 
paroisses : « Église de témoins. Des orientations pour nos Églises » et « Église de témoins. Des 
outils pour nos Églises ». Cette présentation va notamment s'appuyer sur les orientations proposées 
dans le premier livret.  
 
Un détour par l'Église d'Angleterre 
Nous ne sommes pas seuls à nous poser des questions sur le témoignage dans une société en pleine 
mutation. Nous pouvons nous inspirer de l'expérience d'autres Églises et notamment de la 
dynamique vécue au sein de l’Église d’Angleterre. Cette Église historique, se trouve également 
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confrontée à un effondrement de la pratique : entre 2002 et 2012, le nombre de personnes sans 
aucun lien avec une Église est passé de 40% à 60% de la population, et sur les 40% restants, la 
proportion de ceux qui ont un lien "actif" est en diminution constante (les enfants des distancés 
n’étant plus catéchisés).  
Devant ces réalités, la question n'est pas seulement comment renouer avec les "distancés", c'est-à-
dire ceux qui ont eu un lien dans le passé, mais qui aujourd'hui ne pratiquent plus. C'est comment 
atteindre avec l'Évangile cette majorité de la population qui n'est pas touchée typiquement par des 
activités d'Église qui attirent soit des membres déjà engagés, soit ceux qui sont sur le seuil ? 
Il faut repenser les choses : non pas juste en cherchant à rattraper ceux qui ont pris un peu de 
distances, mais en sortant pour aller vers ceux qui sont hors l'Église.  
Il s'agit d'un changement important de perspective. Dans le schéma traditionnel, l'Église se voit 
comme un lieu « récipient » qui accueille ceux qui viennent faire des demandes (actes pastoraux, 
entretiens, moments de fête...). Dans la nouvelle configuration, l'Église ne peu se contenter 
d'attendre, elle doit aussi se tourner vers ceux qui ne viendront pas d’eux-mêmes, pour les retrouver 
sur leur terrain, au nom de l'Évangile.  
En 2004, l’Église d’Angleterre a décidé d'encourager des expérimentations, de nouvelles manières 
d’être Église dans la société ("Fresh expressions of Church"), dont certaines impliquent un 
déplacement physique (faire culte dans un café, chez les gens), d'autre symbolique (par un 
changement de forme de cultes, d'activités…), toujours dans un désir de partager avec et de servir 
ceux qui ne sont pas encore dans une Église.  
Un principe important à été mis en avant, celui de "l'économie mixte", c'est-à-dire une Église qui 
est à la fois ancrée dans sa tradition, dans ce qui la fait vivre, et ouverte à l'innovation et tournée 
vers l’extérieur. Par exemple avec des formes de cultes différents, à d’autres moments. Cela ne doit 
pas être contradictoire, car l'ancien et le nouveau ont besoin l'un de l'autre. Les nouvelles initiatives 
sont toujours fragiles, d’où la nécessité de les accompagner à partir de l’existant, de nos 
structures… Mais nos paroisses manquent souvent de vitalité et ces nouvelles initiatives peuvent 
apporter ce nouvel élan.  
Vivre cette diversité d'approches missionnaires (ancien et nouveau ensemble) n’est pas facile, il faut 
apprendre à se connaitre, à se respecter, à chercher des formes de solidarité. Mais l'Église a besoin 
des deux et les tensions peuvent être fécondes.  
Cette démarche renouvelée d'Église nécessite une double écoute, celle de la tradition et de la Bible 
d'un côté, et celle de l’actualité et du contexte de l'autre. Cela est très exigent, pas facile, avec 
question ecclésiologiques, théologiques, mais cela est très porteur.  
Plusieurs exemples peuvent illustrer cette démarche. On peut citer une paroisse dans un quartier 
pauvre à Londres qui a décidé de repenser son grand (trop grand) bâtiment d'église pour favoriser la 
dimension communautaire. Ils ont séparé l'espace en deux, avec partie cultuelle et partie conviviale, 
avec « cabane de jardin » au milieu comme lieu de prière. Leur mot d’ordre : « être une explosion 
de joie en faisant connaître Jésus dans le quartier, afin que des vies soient transformées ». Le 
résultat : deux cultes (traditionnel et moderne) par dimanche, tournés vers l'extérieur fréquentés par 
un nombre croissant d'habitants du quartier.  
De nouvelles initiatives d'Église germent à partir de publics spécifiques.  Dans un autre lieu, 
voulant renouer avec jeunesse, une Église locale a acheté une ancienne maison close, pour la 
réhabiliter avec la jeunesse du quartier. Ce lieu est devenu un lieu de service, ouvert à tous, avec des 
temps de culte et de prière réguliers pour jeunes.   
Ou encore, une initiative née du désir d'offrir un lieu calme de spiritualité en cohérence avec des 
rythmes de la vie professionnelle. Une journée écologique, biblique et méditative est proposée 
toutes les 6 semaines au milieu de la nature à des habitants dont le travail leur laisse peu de temps 
libre. Ils y participent en famille et entretiennent le lien spirituel et fraternel entre les rencontres par 
le moyen des réseaux sociaux.  
 
Vidéo : "C'est aussi ça l’Église" - le culte du soir (www.cest-ca-leglise.fr) 
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En Angleterre, remettre la mission au centre de l'Église, a permis de redécouvrir qu’il y avait des 
possibilités qu’on n’imaginait pas. Les nouvelles formes d’Églises sont en croissance, mais en lien 
avec les paroisses classiques. D'ailleurs, 80% des nouvelles initiatives émanent des paroisses, à 
partir de personnes ayant des dons, des capacités, des idées. L'expérience anglaise montre que des 
Églises locales de toutes sortes ont une capacité de croissance, que ce soit en ville ou milieu rural. 
Ce qui importe, c’est d’écouter et d’identifier les possibilités locales de témoignage et de 
rayonnement, sans faire un « modèle » pour tous.  
Néanmoins, une étude menée en 2012 (voir le rapport "From anecdote to evidence") a identifié 
certains facteurs que des Églises en croissance ont en commun :  
- une vision commune, portée par un projet de vie tournée vers la mission, 
- des responsables capables d’articuler la vision, et de conduire la communauté,  
- un accent important mis sur le développement spirituel des membres de l'église (penser les 
membres comme des disciples du Christ sur un chemin de foi), 
- un bon accueil,  
- de la souplesse et une capacité d’adaptation, 
- la capacité à faire lien entre les besoins et les personnes (pour leur donner un rôle et développer 
ainsi des ministères locaux), 
- un accent important sur les enfants et les jeunes, notamment en termes de moyens humains et 
financiers, 
- un regard sur le contexte, vers l’extérieur, vers ceux qui ne sont pas là (avec une réflexion sur les 
manières dont l’Évangile peut être bonne nouvelle pour ceux qui ne sont pas encore là).  
 
L'Église protestante unie 
Plusieurs éléments peuvent être soulignés dans notre réflexion sur le témoignage auprès des 
distancés.  
1. La mission de Dieu : il est fondamental de dire que le point de départ n’est pas l’Église, la survie 
des paroisses, mais une ouverture à la mission que Dieu veut entreprendre, sachant que les limites 
de la mission dépassent toujours nos structures d'Église.  Avoir une vision claire de la mission de 
Dieu est plus importante que d’avoir un projet technique.  
2. La communauté locale. La mission est en situation incarnée dans le local.  Comment repenser 
nos paroisses, où souvent nous sommes épuisées à garder ce qui est en place, pour qu’elles 
deviennent des communautés dynamiques, signes de la présence de Dieu ? Comment avoir le 
courage de réinterroger nos activités, en supprimer certaines, s’ouvrir vers les autres ? Parfois, nos 
structures nous plombent, alors qu'un changement de perspective peut libérer des forces vives (12 
personnes dans un grand lieu c’est démobilisant, mais 12 c’est un nombre idéal pour un groupe de 
maison).  
3. L'économie mixte : c'est essentiel d'oser susciter et accompagner de nouvelles formes d'Église, 
de nouvelles initiatives en fonction du contexte, tout en valorisant ce qui existe déjà. Pour cela, il 
faut que chacun trouve sa place dans l'ensemble. Nous pouvons accueillir le nouveau qui n’a pas la 
même vision que nous, pour que les nouveaux deviennent des moteurs a côté des anciens. Le CP est 
appelé à être un lieu de discernement et pas seulement d’administration. Comment chercher plus 
activement des formes de solidarité entre paroisses, notamment de solidarité spirituelle ? Comment 
mieux agir à partir des compétences, et en mandatant une ou deux personnes pour accompagner un 
projet et en priant pour les actions que l’on accompagne ? 
4. La double écoute : écouter le contexte est essentiel, car le Seigneur sème et ce que nous 
récoltons, d’autres ont semé avant nous. Il faut donc savoir voir ce qui pousse, là où on nous 
n'avons pas nous-mêmes semé (sans arracher tout ce qui nous a  précédé !). Rappelons-nous que 
Dieu est devant nous pour ouvrir un chemin, il faut alors le prier pour lui demander comment on 
peut investir et faire avec les personnes qui sont là.  Nos différents lieux d’engagement peuvent être 
des lieux de témoignage, car les personnes qui sont autour de nous sont en recherche, et Dieu peut 
ouvrir des espaces pour être à leur écoute.  
 
 
 



	  

 24 

Discussion par petits groupes de 2 - 3 :  
• Quels sont les signes de l’action de Dieu que je discerne dans la vie de l’Église 

locale (ou mon lieu d'engagement) pour lesquels je veux dire merci ? 
• Quelles pourraient être les ouvertures que Dieu nous donne en Église locale pour 

rayonner plus de l’Évangile, notamment envers ceux qui ne sont pas « dans la paroisse » ? Que 
faudrait-il changer pour saisir ces opportunités ? 

 
Conclusion 
« Vous recevrez une puissance et vous serez mes témoins à Jérusalem, en Judée et en Samarie, et 
jusqu'aux extrémités de la terre. » (Actes 1,8). Ce texte rappelle que, pour témoigner, nous avons 
d'abord besoin de recevoir de la part de Dieu son souffle, cet élan que donne son Esprit. Envoyés 
par lui, nous pouvons aller jusqu’aux extrémités de la terre, c’est-a-dire aller au-delà mais aussi 
auprès de nous. Mais nous partons de là où nous sommes, car Dieu part toujours de l’existant ! 
Ensuite, nous témoignons de Jésus Christ chacun à sa manière, en faisant confiance à Dieu de faire 
le reste. Car, comme le rappelle l'apôtre Paul : « Moi j’ai planté, Appolos a arrosé, mai c’est Dieu 
qui a fait pousser » 1Cor 3,6.  
	  
	  

Information	  :	  	  
Carine Frank : le marché de Noël de Montbéliard est le 3e en France. En 2014, 8000 visiteurs sont 
venus au temple St Martin qui se situe au milieu du marché. Cette année il y aura l’exposition de 
l’atelier protestant « Traits d’esprit » et 3 conférences.  N’hésitez pas à aller visiter l’exposition ou 
tenir une permanence.  
	  
	  
12h	  30	  	   Repas	  	  

 
Information	  concernant	  le	  Congrès	  fondateur	  des	  «	  Attestants	  »	  le	  16	  janvier	  
2016,	  au	  Centre	  international	  Maurice	  Ravel	  à	  Paris.	  

Je n’ai pas besoin de rappeler combien le synode de Sète de mai 2015 a marqué les esprits, dans 
l’Église et en dehors, en ouvrant la possibilité de bénir les couples homosexuels. 
Cette décision a secoué un certain nombre de membres de l’Église et de pasteurs et les a conduits à 
vouloir reprendre les questions fondamentales de la lecture de la Bible, de la théologie et de la vie 
spirituelle qui en découle. 
C’est ainsi qu’est née l’idée de créer un mouvement dans le cadre de l’Église Protestante unie, 
animé par la volonté de valoriser la diversité des dons, le témoignage, le service de la parole et du 
prochain ainsi que la vie spirituelle. 
Au-delà du débat difficile et contradictoire sur la bénédiction des couples de même sexe, il est 
reconnu que l’EPUdF est une Église qui désire avancer.  
Cela s’est manifesté entre autre : 

• dans la dynamique « Écoute, Dieu nous parle… », qui revivifiait la lecture biblique et la vie 
spirituelle,  

• dans l’objectif clairement affiché de devenir une Église de témoins,  
• et dans nombreux projets de la commission témoignage et formation de l’EPUdF 

Cette recherche d’un nouveau dynamisme missionnaire encourage les personnes qui sont à 
l’initiative de ce Congrès à prendre une place active au sein de l’EPUdF. Nous voulons le faire en 
mettant en valeur les fondements de la Réforme non pour revenir en arrière mais pour développer 
auprès des membres de notre Église la joie de servir le Christ, chacun là où il se trouve. Nous 
voulons développer une foi solide, nourrie et fondée sur la mort et la résurrection de Jésus-Christ, à 
l’écoute de la Parole de Dieu, afin tout simplement de donner encore plus de vitalité à ce que la 
réforme appelle « le sacerdoce universel des croyants ». 
Le terme « attestants » a donc été retenu pour signifier le désir d’être témoin de Jésus-Christ par une 
foi informée et confessante de chacun. 
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C’est dire que ce mouvement se donne en priorité l’objectif de développer l’information, la 
réflexion et la formation de l’ensemble de l’Église, pasteurs et membres de l’Eglise compris. 
Peut-être certains d’entre vous se rappellent-ils l’intervention du pasteur Laurent Schlumberger, 
président du Conseil National au synode régional il y a un an en arrière. Juste après le vote du 
synode, il distinguait les décisions concrètes et pratiques engageant la vie de l’Église des questions 
de fond. Il est dans notre conception protestante de ne jamais clore ces questions de fond par une 
décision synodale. Et bien, le mouvement des attestants relève ce défi de l’Église Protestante Unie 
avec le profond désir d’un service de Jésus-Christ fidèle et toujours renouvelé. 
  
14h	  	   	   Rapport	  des	  Commissions	  
	  
Commission	  œcuménique	  régionale	  (voir	  annexe)	  
Eric Demange : le petit nombre de réponse n’est pas le reflet d’un désintérêt de l’œcuménisme au 
niveau local. Mais il est dommage de ne pas faire remonter les informations. 
Les paroisses et consistoires réformés ont plus répondu, mais aussi parce que cela se faisait déjà.  
But du tableau : évaluer l’engagement œcuménique, donner les moyens à la commission de 
connaître ce qui se vit, les difficultés… C’était un des premiers axes donnés à la commission. Cela 
permet à chacun de mieux connaitre ce qui se vit. Autre objectif de la commission : encourage et 
soutenir les actions.  
Le vécu est extrêmement riche et diversifié, avec beaucoup de célébrations et temps de prières 
communes. Des rencontres se font aussi au niveau écoles bibliques, caté… Il est intéressant de voir 
que certains lieux ont privilégiés uniquement certaines activités. Les actes pastoraux ne sont pas ou 
peu mentionnés : n’y en a-t-il pas ou est-ce considéré comme « habituel » maintenant. On voit aussi 
des relations avec les Eglises évangéliques, avec un certain retrait par rapport aux célébrations et 
prières, comme si cela devenait plus difficile de prier ensemble, alors qu’ils continuent à venir dans 
des groupes de réflexion.  
 Il faut penser à faire remonter les informations et à désigner des correspondants œcuméniques 
locaux : ils transmettront les informations et  seront des vis-à-vis dans le temps.  
On se prépare à commémorer 2017 ensemble et cela se fait aussi en œcuménisme. Certains lieux 
ont travaillé « Du conflit à la communion », il y a aussi la cantate.  
Autour de la COP 21, les textes de la célébration qui sera faite à Notre Dame le 3 décembre sont 
diffusés sur Internet, on peut l’utiliser au niveau local ou travail sur l’encyclique.  
 
Hélène Lefort : on aurait bien répondu si on avait eu le questionnaire. Nous avons un groupe culture 
et foi, des rencontres de partage œcuménique et un groupe de dialogue inter religieux, avec 
membres du CP et des paroissiens. Les temps théologiques sont aussi partagés. Samedi dernier les 
représentants de toutes les religions étaient présents au temple. Mercredi on aura une réunion de 
partage à destination des jeunes et des étudiants, a-religieuse, avec tous les représentants des cultes.  
 
 
Commission	  animation	  missionnaire	  
Ruth Umber : J’interviens en tant que membre de la CAMI…Commission Animation Missionnaire 
composée d’une dizaine de membres issus de l’ancienne Inspection du Pays de Montbéliard et 
d’une déléguée d’Épinal représentant la Région Unie. 
Comme l’an passé, je voudrais d’abord pousser un cri d’alerte : N’oublions pas les Missions au 
loin. Quels que soient nos problèmes sur place, il faut relancer dans les paroisses de toute la région 
l’intérêt pour la Mission. Plus nous serons informés, plus nous nous intéresserons à la vie des 
Églises sœurs partout dans le monde. Si nous n’en parlons pas, c’est comme si elles n’existaient 
pas, alors qu’elles ont besoin, autant que nous, d’être écoutées, soutenues, pas seulement 
financièrement, mais aussi dans la prière et le partage. 
Depuis le synode 2014, la CAMI s’est réunie 5 fois. Nous y partageons les informations que nos 
délégués recueillent au DEFAP et qui concernent un certain nombre d’envoyés et de projets en 
cours. C’est le cas de Madagascar, du Cameroun, de la Centrafrique, sans oublier Tahiti, la Tunisie, 
l’Égypte où a séjourné à 2 reprises le pasteur Emmanuel Maillard de Beaucourt, envoyé par l’ACO 
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(Action chrétienne en Orient). Invité par la CAMI, E.Maillard nous a fait un long compte-rendu des 
problèmes spécifiques et des attentes des chrétiens en pays musulman. 
Dans le rapport de la CAMI rédigé avec Agnès Chavey, la présidente, vous avez pu lire nos 
diverses activités ; c’est dans la pochette de préparation du synode. 
Très important aussi le livret liturgique, préparé chaque année par quelques membres de notre 
commission, pour que le culte missionnaire continue à avoir lieu, en général le dernier dimanche de 
janvier. Plusieurs paroisses du secteur montbéliardais l’organisent maintenant en Consistoire et en 
font une journée spécifique : culte, repas, animation…Adopter ce livret liturgique c’est aussi 
marquer notre solidarité avec toutes les paroisses de la région. Ce livret contient également des 
infos missionnaires à partager. Tous les pasteurs ou présidents de paroisse le reçoivent. 
Notre souhait c’est d’élargir notre commission locale en l’ouvrant à toute personne intéressée. 
L’idéal ce serait d’avoir 1 représentant par paroisse, ou au moins par Consistoire, afin que la 
sensibilisation à la Mission extérieure se perpétue. C’est une réunion tous les deux mois, jusqu’à 
présent à Montbéliard, mais toute évolution est possible selon les demandes. 
Un grand projet d’exposition est en cours ; il s’agit de faire connaître l’art du peuple bushmen au 
Lesotho, vieille terre de Mission…des dessins de peinture rupestre ont été fidèlement recopiés au 
début du XXème siècle par des missionnaires, et mis en valeur plus récemment par une association 
basée à Montpellier. L’information circulera en temps voulu, c’est un gros travail de préparation… 
Le fac-similé du rouleau de la caravane des femmes pour la paix que vous avez pu voir ici même 
lors d’un synode est en dépôt à la maison Pierre Toussain et est à votre disposition pour une 
exposition dans votre paroisse. 
Nous sommes plusieurs de la CAMI à être présents à ce synode. 
Vous pouvez poser des questions, ou nous interpeler pendant les temps libres. 
Que les membres de la CAMI se lèvent, qu’on les voie ! Merci !                                                                                                       
	  
	  
Commission	  catéchèse	  	  
Corinne Scheele :	  Bien chers amis, 
Force est de noter, en espérant que cela ne rende aucun esprit chagrin, que toutes les résurrections 
ne se font pas en trois jours... Il faut parfois un chouïa plus de temps... 
Mais point de pessimisme dans mes propos, au contraire ! Je vous le promets, la Commission de 
catéchèse est en cours de résurrection, on sent pointer ici et là quelques frémissements, quelques 
joyeuses neurones qui s'agitent, et quelques vaillants doigts de pied qui bougent... Des signes de vie 
émergent et, bientôt, vous aurez les glorieuses preuves de notre existence ! 
Venons-en aux faits : 
Depuis le synode de l'automne dernier à Besançon, où a été élue une belle commission, forte de 6 
personnes, nous n'avons pu nous réunir qu'une seule fois, et encore, largement loin d'être au 
complet. Nous n'avons pas encore réussi à surmonter les agendas, les distances, les gens qui 
déménagent, ceux qui accouchent sans demander la permission, sans compter qu'on a oublié de 
nommer un président, parce qu'on pensait qu'on aurait d'autres occasions de se voir... Bref...  
Nonobstant... Nous avons œuvré... 
Notre première mesure à été de demander aux pasteurs des paroisses et à leurs présidents les 
coordonnées des catéchètes de leur paroisse, afin de pouvoir électroniquement, sinon humainement, 
communiquer avec eux. Nous avons eu une réponse à ce jour. Nous tenons à remercier ce collègue. 
Et faisons une petite piqûre de rappel des plus cordiales en ce jour. Merci, chers amis, pasteurs, 
présidents, de nous donner les coordonnées des personnes sus-mentionnées. 
Cela nous permettrait de leur faire part de nos projets, et de les y associer, car nous en avons : 
- le 30 avril 2016 aura lieu une journée de formation des catéchètes, avec la présence de Laurence 

BELLING, du service national de catéchèse de l'EPUdF. 
- Les 11 et 12 juin, aura lieu un week-end régional des écoles bibliques à Pierrefontaine-les-

Blamont 
Merci de noter ces deux dates dans vos agendas.  
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- Nous nous associons au projet de la cantate pour la fête de Rameaux 2017, dans le cadre des 500 
ans du placardage des thèses de Luther. 

- Nous sommes bien évidemment à votre disposition pour des conseils de matériel, de sites 
catéchétiques, et de relais avec l'échelon national si vous souhaitez faire remonter des questions, 
des interpellations, des remarques. Vous trouverez les modalités pour nous contacter sur le site 
régional, dès que moi-même, j'aurai répondu aux sollicitations de mon collègue Emmanuel 
Maillard pour ce faire. Promis, Manu, je t'appelle bientôt. 

- Enfin, nous avons remarqué que nous avions une ligne budgétaire qu'il eût été dommage de 
laisser en déshérence. Aussi, nous avons fait comme toutes les femmes qui ont des sous, je 
précise qu'il n'y a que des femmes dans notre commission, puisque le seul homme à déménagé à 
l'été, nous avons dépensé des sous. Et nous avons fait comme toutes les femmes qui dépensent 
des sous, parce que les femmes sont altruistes, nous les avons dépensé non pour nous, mais pour 
vous faire des cadeaux, dans la certitude que ceux-ci pourront vous aider dans votre catéchèse 
auprès des plus jeunes, mais pas que. 

On en arrive donc au moment où j'avais prévu de crâner en vous sortant mon truc de dessous la 
table, abracadabra, mais malgré ma commande qui date de plusieurs semaines, ce n'est pas arrivé. 
Tant pis. Sachez que d'ici peu, chaque consistoire disposera d'un butaï, qui pourra circuler dans les 
paroisses des dits consistoires, au gré de vos besoins et de vos projets. Il ne faut pas rêver, notre 
budget n'était pas sans fond, il était impossible d'en acquérir un par paroisse... Mais nous vous 
faisons confiance pour qu'ils tournent correctement dans les paroisses. 
Évidemment, pour ceux qui connaissent, vous savez qu'un butaï n'est rien sans les kamishibaïs qui 
vont dedans. Bon, il ne faut pas rêver, notre budget n'était pas sans fond, il était impossible d'en 
acquérir un jeu complet au niveau de chaque consistoire... Aussi, nous avons acquis au niveau 
régional un exemplaire de tous ceux qui existent aux éditions Passiflores, et ils vous seront envoyés 
sur demande, avec promesse de retour rapide, avec confiance, afin qu'ils puissent eux aussi circuler. 
Dès que toute cette commande arrivera, vous en serez informés, et recevrez la liste complète des 29 
ou 30 kamishibaïs disponibles, ainsi que des modalités pour vous les procurer. 
Voilà donc nos réalisations et projets pour les quelques mois qui viennent. Merci pour votre 
collaboration à venir, dont nous ne doutons ni de l'enthousiasme ni de la qualité. 
Promis, vous allez entendre parler de nous ! 
	  
	  
Commission	  jeunesse	  
Geoffroy Perrin-Willm : la commission se met en place, les membres ont pris contact, mais ne se 
sont pas encore réunis.  
Rappel des 3 objectifs du cahier des charges :  
- participe à l’animation des événements régionaux jeunesse 
- soutient les Églises locales et paroisses dans le développement de leur dynamique jeunesse 
- relaie la dynamique jeunesse nationale. 
Pour le moment, travail surtout sur 3e point. La commission s’inscrit dans la dynamique jeunesse de 
l’EPUdF, avec Le Grand Kiff.  
Du côté de la dynamique régionale : accompagnement de la création du poste régional (budget et 
ouverture de poste), camp régional à Taizé du 11 au 17 avril, pré-camp du Grand Kiff (transports en 
réflexion). Si un jeune dans une paroisse, il peut rejoindre le groupe régional.  
Travail en lien avec EEUdF et CPA.  
Enjeux : le lien avec et entre les églises / paroisses, prendre l’ampleur de la région unie. D’où la 
nécessité du poste d’animateur régional.  
	  
	  
Commission	  immobilière	  
Jean-Georges Dorsi : « L’immobilier - un regard différent - pour une Église qui bouge - avec un 
immobilier adapté ! ». L’immobilier c’est déjà le fichier informatique immobilier, depuis 1993. Il y 
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a un immense travail de collecte à faire. Le fichier est appelé à évoluer avec nouvelles données. Il y 
a eu deux rencontres (juillet et octobre), avec travail par messagerie entre temps.  
Plusieurs dossiers de subventions on été instruits par la commission immobilière :  
- au titre de 2014 (rappel) : 

• Saint-Dié : 5 000 euros pour la rénovation des baies vitrées et volets roulants 
- en 2015 :  

• Montécheroux : 5 000 euros pour la rénovation du chauffage du temple 
• Mont-Part : 2 000 euros pour la rénovation du presbytère de Bavant 
• Plateau lorrain : 5 500 euros pour la mise en conformité incendie du presbytère de Nancy 
• Vandoncourt : 3 000 euros pour la rénovation des fenêtres du presbytère 
• Seloncourt : 20 000 euros et un prêt de 30 000 euros pour les travaux engagés dans son 

presbytère  
• Exincourt : 8 000 euros pour le sol du temple.  

Il faudrait maintenir le passage des demandes de subventions devant la commission.  
Dans le cadre de la loi sur l’égalité des chances du 11 février 2005, la région Est a fait la demande 
au national d’un contrat avec un organisme agréé pour effectuer les diagnostics « personnes à 
mobilité réduite et incendie » pour les ERP (établissements recevant du public). A noter, la loi 
accessibilité concerne 42 handicaps. Une décision a été prise en 2013 par nos deux régions pour 
financer les diagnostics SOCOTEC dans un bâtiment par Église. 38 sites de notre région ont fait 
l’objet des deux diagnostics « handicap et incendie », pour un coût unitaire de 540,45 euros.  
Nous avons jusqu’au 31 décembre 2015 se mettre en conformité pour les bâtiments ERP, suite aux 
diagnostiques SOCOTEC qui précise ce qu’il est possible de faire ou non. Il est nécessaire de 
remplir la fiche de dérogation ou de prévision de travaux (CERFA). Mais il y a une forte probabilité 
pour que la date limite de dépôt en préfecture soit encore reportée.  
	  
	  
15h	  	   	   Élection	  complémentaire	  Commission	  Œcuménique	  
	  
Décision	  n°	  5	  	  	  	  	  :	  Élection	  complémentaire	  Commission	  Œcuménique	  	  
	  
Le	  2ème	  synode	  régional	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  du	  20-‐22	  novembre	  2015	  à	  Sochaux,	  
élit	  David	  MITRANI.	  
	  
Bulletins	  de	  vote	  :	  67	   	   	  
David	  MITRANI	  :	  65	  	   	   Geoffroy	  PERRIN-WILLM	  :	  2	  
	   	  
	  
	   	   Ratification	  collège	  œuvres	  et	  mouvements	  
Cette décision relève de la constitution : §3 Article 7. Il nous faut un collège de six délégués pour 
l’ensemble des œuvres et mouvements. Ils représentent alors le collège et non plus leur 
« structure ». 
Sur les 6 délégués, seuls 3 sont présents au synode, il faudrait rappeler aux structures qu’elles ont à 
déléguer des membres.  
Après quelques remarques, la liste est légèrement modifiée, comme suit (suppression des précisions 
« Franche Comté Bourgogne » pour les EEUdF et « Aire Urbaine Belfort - Montbéliard » pour la 
Fraternité Mission Populaire et ajout du Buisson Ardent et du Comité Protestant d’Animation).  
 
 
 
 
Décision	  n°	  6	  	  	  	  	  :	  Liste	  des	  communautés,	  œuvres	  et	  mouvements	  
	  
Le	  2ème	  synode	  régional	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  du	  20-‐22	  novembre	  2015	  à	  Sochaux,	  
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Adopte	  la	  liste	  des	  communautés,	  œuvres	  et	  mouvements	  suivante,	  pour	  4	  ans	  :	  	  
	  
	   -‐	  Musique	  et	  Chants	  
	   -‐	  Fondation	  Arc-‐en-‐ciel	  
	   -‐	  Entraide	  Protestante	  
	   -‐	  Croix	  bleue	  	  
	   -‐	  Ami	  Chrétien	  	  
	   -‐	  Cimade	  
	   -‐	  EEUdF	  
	   -‐	  Fraternité	  Mission	  Populaire	  
	   -‐	  Oikocrédit	  
	   -‐	  ACAT	  
	   -‐	  Buisson	  Ardent	  	  
	   -‐	  Comité	  Protestant	  d’Animation	  
	  
Pour : 61     Contre : 0 
	  
	  
15h30	   Parole	  aux	  invités	  /	  Infos	  DEFAP	  
	  
Évêque	  Dominique	  Blanchet,	  nouvel Evêque Belfort Montbéliard depuis le 12 juillet dernier. Il 
vient d’Angers où il était vicaire général et curé de paroisse. Il y avait des liens avec la paroisse 
réformée, mais ici c’est à une autre échelle, avec des termes, une organisation peu connue pour lui. 
Novice mais très intéressé par cette aventure œcuménique. Ne pas hésiter à le guider, l’encourager, 
lui dire ses maladresses… Le projet « Eglise de témoins » est aussi un signe de notre unité. On peut 
compter sur lui pour poursuivre cette aventure et les relations œcuméniques.  
	  
	  
DEFAP	  	  -	  Agnès	  Chavey	  	  

Message de Florence TAUBMANN secrétaire exécutive à l’animation France  
Message pour les synodes régionaux 2015 

Chacun a trouvé dans son dossier le programme 2015-2018 faisant suite à la Conférence 
missionnaire d’Edimbourg de 2010. Persuadés que vous le lirez attentivement et que vous le 
partagerez autour de vous, je voudrais juste insister sur ces quelques points : 
PROGRAMME 2015-2018 
Le Forum Defap de Rouen, en 2012, avait affirmé bien fort cette réalité nouvelle : « Le Monde est 
chez toi. Désormais la mission est de partout vers partout ». Nous pouvons en tirer trois 
implications : 

1) Il existe au sein de nos communautés une véritable mission intérieure des uns vis-à-vis des 
autres.  
Nous pouvons réfléchir et méditer ensemble autour de cette question que nous pouvons nous 
poser mutuellement à la lumière de la Bible :  
« Dis-moi quelle est ta mission, je te dirai quelle est la mienne ! »  
Ce travail de réflexion et d’échange devrait nous aider à mieux nous connaître 
mutuellement, et de mieux intégrer les nouveaux-venus en leur donnant la parole. 

2) Nos Eglises locales vivent une mission de présence et de témoignage dans la cité. A ce 
propos on peut affirmer qu’aujourd’hui : 
« La mission s’écrit au pluriel ». 
 
A partir de notre mission de prédication et d’enseignement, les activités d’entraide à 
l’extérieur de nos Eglises, le dialogue interreligieux, les actions culturelles autour de la 
Bible, sans oublier tous les engagements oecuméniques qui se poursuivent font partie de 
notre mission.  
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Mentionnons particulièrement aujourd’hui le programme Mosaïc dont le Pasteur Jane 
Stranz est responsable au niveau national, et que le Pasteur David Brown est en train 
d’organiser sur la région parisienne après l’avoir fait à Marseille.  
Il s’agit de repérer les Eglises issues de l’immigration qui se trouvent dans notre secteur, 
d’entrer en relation avec elles pour tisser des liens fraternels si possible. 

3) Nos Eglises locales sont invitées à voyager et à accueillir les voyageurs pour s’ouvrir au 
vaste monde. Déjà cela se fait pour certaines d’entre elles à travers des camps de jeunes, 
des échanges et des partenariats, des soutiens financiers apportés à certains projets de 
développement ou d’éducation.  Et au niveau de nos institutions existent des missions de 
formation et d’animation théologiques dans différents pays.        

Mais au sujet de ces relations, il est essentiel de réaffirmer que nous sommes sortis du modèle 
ancien de la mission d’ici vers-là-bas. 
 « Une mission de partout vers partout implique des missions croisées. »  
 
Cet été, le Grand Kif va accueillir à St Malo un nombre impressionnant de jeunes et de 
délégations venues d’autres pays. Nous sommes à l’heure de la mondialisation et pouvons mieux 
que jamais saisir concrètement la dimension universelle de l’Evangile.  
Nous espérons que ce grand événement suscitera chez les jeunes un désir de s’engager et de 
s’inscrire dans des projets de Service Civique (sur dix mois) pour les plus jeunes ou de 
Volontariat Solidarité Internationale, pour ceux qui ont déjà une formation. Nous avons 
actuellement une vingtaine d’envoyés, dont très peu issus de nos Eglises.  
 
LE DEFAP à VOTRE SERVICE 
L’équipe du DEFAP, à travers ses pasteurs, son personnel, ses bénévoles, ses instances, travaille au 
jour le jour à mettre en œuvre les différents aspects de la mission. Il œuvre en relation avec nos 
institutions et avec la CEVAA (communauté évangélique d’action apostolique regroupant 35 
Eglises de par le monde). 
Cinq points importants :  

1) Le Defap se déplace : vous pouvez inviter le secrétaire général, les secrétaires exécutifs, les 
envoyés, et certaines personnes engagées dans la mission à venir animer un culte, une 
soirée, une journée. Cet événement peut se passer au niveau local, consistorial ou régional.  
N’oubliez pas que vous avez une Equipe Régionale Mission et des correspondants locaux.  

2) Le Defap accueille : La Maison des Missions au 102 boulevard Arago à Paris n’est pas 
toujours bien connue dans nos Eglises. Pourtant c’est votre maison, et c’est une maison 
d’accueil, avec ses salles, sa salle à manger et sa dizaine de chambres.                                                
Parmi les grands moments d’accueil chaque année, donnons comme exemple                                                                                                                                
 -  la période de formation des envoyés, qui dure deux semaines pendant la première 
quinzaine de juillet.                                                                                   
- la période d’accueil des lycéens kanaks qui viennent étudier en France dans le programme 
Après-Bac 
 - les retraites ou camps de catéchumènes qui ont lieu pendant des vacances scolaires.             
Mais au jour le jour se croisent, au 102 boulevard Arago, des visiteurs venus de l’étranger 
ou de nos provinces, pour des réunions, des rencontres et des missions variées. Et la 
bibliothèque du Defap accueille des lecteurs et chercheurs de tous les pays.  

3) Le Defap informe et communique 
D’abord via la Lettre du Defap. Cette lettre trimestrielle est complétée par un Site vivant et 
réactif où vous avez au jour le jour des nouvelles du monde et de la mission : Defap.fr  
Chaque jeudi vous trouvez également une méditation portant sur l’un des textes proposés 
par Parole pour tous pour le dimanche suivant, et une prière à l’intention de nos envoyés.  
En prévision du prochain Forum des 28-30 octobre 2016, un Blog a été créé. Vous 
pouvez y accéder soit en tapant l’adresse indiquée sur le prospectus qui vous a été 
distribué, soit à partir du site du Défap en cliquant sur le lien à droite de la page 
d’accueil. Les articles de ce Blog rapportent des actions et des expériences diverses et 
variées, mais toutes vécues sous l’angle de la mission. Inscrivez-vous au Blog (papillons 
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distribués) Partagez vos propres expériences, sous forme d’articles ou en demandant à être 
interviewé.  

4) Le Defap prépare le FORUM 2016 
Le Forum Defap aura lieu à Sète du 28 au 30 octobre, à la suite de l’assemblée générale de 
la Cevaa. Vous serez informés ultérieurement des modalités d’inscription. On peut d’ores et 
déjà dire qu’il y aura 200 places seulement et que le système de délégations par région est 
maintenu. La possibilité de mini-forums (retranscription en direct de certains moments du 
Forum dans les régions) est toujours à l’étude. 

5) Les moyens du DEFAP 
Nous préparons actuellement le budget pour 2016. Les synodes des Eglises fondatrices du 
DEFAP risquent de voter des contributions en baisse de près de 2%. Une région de l’EPUdF 
augmenterait quand deux diminueraient, toutes les autres restant au même niveau par 
rapport à cette année. Notre budget risque donc de diminuer d’autant. Pourtant nous ne 
manquons pas de projets. La contribution à la CEVAA restera la même et nous 
maintiendrons les activités pays au même montant que l’an dernier. Mais nous aurons des 
financements autres sur ces projets en augmentation. Les charges de personnel seront 
maîtrisées (pas d’augmentation globale) et les charges de fonctionnement augmenteront de 
12% pour faire face à des obligations nouvelles. En particulier, l’organisation d’un colloque 
financier permettra, en mettant toutes les Eglises autour de la table avec le DEFAP et la 
CEVAA, de redynamiser nos actions en fonction des projets missionnaires des Eglises 
fondatrices. 

 
	  
Fondation	   pour	   les	   Maisons	   et	   Etablissements	   Protestants	   -	   Jean-Pierre	   Loux	   -	  
correspondant	  régional	  :	  	  
Je remercie le Président et l’Inspecteur Ecclésiastique pour leur invitation qui me permet, en ma 
qualité de correspondant régional et membre du comité de suivi, de venir vous présenter brièvement 
la toute nouvelle Fondation des Maisons et Etablissements Protestants.  
-La FMEP, un intermédiaire entre donateurs et établissement : 
    Une tradition vivante… 
     .L’action diaconale de l’Eglise portée par la vocation de certains, s’est toujours nourrie du sens 
de l’engagement, de l’entraide et du service manifesté par beaucoup. 
     .Générosité directe des personnes au profit des actions conduites et des appels de la proximité, 
ou dispositions entre vifs ou testamentaires pour donner partie ou totalité de son patrimoine par don 
ou par legs. 
     .Ainsi ont pu être financées et soutenues au fil du temps les maisons et établissements dont les 
protestants se sentent reconnaissants et proches. 
    …. Limitées par de récentes dispositions législatives 
     .Plusieurs dispositions législatives récente visent à prévenir toute captation ou abus de faiblesse. 
Ces mesures protègent les personnes susceptibles d’être en situation de vulnérabilité (personnes 
handicapées, dépendantes…) et sont venues encadrer et limiter de telles possibilités provenant des 
personnes qu’elles hébergent et ce quel que soit l’antériorité des dispositions prises. 
     .La conséquence en est qu’aujourd’hui trop de donations ou de legs destinés à soutenir des 
œuvres protestantes ne peuvent plus être affectés aux établissements choisis par les testateurs et 
tombent de ce fait en déshérence. 
   …Qui nécessitent de réagir rapidement en créant une nouvelle Fondation 
Il y avait urgence de réagir pour maintenir le dynamisme, l’autonomie et par là la vie des 
établissements protestants concernés. 
C’est pourquoi la Fédération de l’Entraide Protestante, la Fédération Protestante de France et la 
Fondation du Protestantisme viennent de créer la Fondation pour les Maisons et Etablissements 
Protestants (FMEP) 
    …avec pour objectif  
Cette fondation individualisée au sein de la Fondation du Protestantisme a pour objectif, de recevoir 
les dons et legs destinés aux maisons et établissements protestants et de redistribuer ces libéralités, 
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conformément à la loi et sous le contrôle de l’Etat, pour soutenir des projets dans ces 
établissements. 
Dès à présent, les associations peuvent déposer des projets qui, s’ils sont retenus, donnent lieu à 
subvention. 
Les membres du comité de suivi de la Fondation ont comme première mission d’informer toutes les 
personnes intéressées. Je suis ainsi à votre disposition pour vous rencontrer et vous renseigner plus 
avant dans le double but de susciter des dons et de recueillir vos projets.  
En guise d’envoi… 
Il y a deux moyens de vaincre la mort ; l’espérance… et la transmission. Celle-ci peut être une 
manière particulière de « léguer la vie » (cf. Réforme n°3630) à travers l’action des associations. 
Pensons-y et agissons ! 
Je vous remercie de votre attention 
	  
	  
CIMADE	  -	  Françoise	  Eissler	  	  
Je suis membre de l'équipe Cimade depuis 2002 et suis chargée par elle, cette année, de vous 
donner des nouvelles du travail du groupe local de Montbéliard. 
Notre activité principale, mais non exclusive, est toujours d'assurer trois demi-journées de 
permanences d'accueil par semaine, le lundi matin et le jeudi, matin et après-midi. La fréquentation, 
donc le nombre des personnes qui s'adressent à nous pour des conseils, des informations ou un 
appui juridique avec suivi de leur dossier n’a pas fléchi par rapport aux années précédentes et se 
situe au-dessus de 1000 personnes par an. Mais il faut souligner que les conditions dans lesquelles 
nous voudrions pouvoir répondre à leurs attentes se sont, cette année, fortement dégradées. Cela 
tient à la détérioration du droit d'asile et du séjour, due à la volonté déclarée du gouvernement de 
procéder au plus grand nombre possible d'éloignements du territoire d'étrangers demandant l'asile 
ou de migrants. Claude Guéant en a fixé le nombre à 30000 pur cette année ; c'est le chiffre qui 
compte quelques soient les situations personnelles. Tout l'appareil de dispositions légales 
concernant l'entrée et le séjour des étrangers a été revu à la baisse par la nouvelle loi Besson ; 
quelques exemples pour illustrer concrètement cet état de choses : 
Toute personne ayant essuyé un refus de l'OFPRA (première instance de la demande d'asile) avait, 
jusqu'alors le droit de faire appel auprès de la CNDA (cour nationale du droit d'asile) ; la procédure 
demande trois à quatre mois et avait un caractère suspensif que Sarkosy a commencé par 
supprimer ; néanmoins le préfet avait une marge d'appréciation, ce dont faisaient usage les préfets 
du Doubs qui ont précédé l'actuel, Monsieur Decharrière. A l'heure actuelle, le préfet émet une 
OQTF dès qu'il a connaissance d'un refus de l'OFPRA ; elle est applicable au bout d'un mois, donc 
avant que le recours à la CNDA n’ait pu se faire. 
Le nouveau préfet nous a avisées par courrier qu'il n'exercerait aucune tolérance et n'aurait aucune 
hésitation à enfreindre le droit à l'appel. 
Au non-respect des possibilités de recours s'ajoutent, comme corollaires les conditions de mise en 
rétention ; nous l'avons vécu de près avec une famille arménienne qui vivait au Pays depuis 
quelques années déjà et qui a été cueillie au petit matin et emmenée au centre de Plaisir,en région 
parisienne,sans que personne ne le sache ; elle a réussi à nous joindre ; nous avons fait des 
recherches pour savoir  quelle association était chargée de l'assistance aux retenus dans ce centre ; 
nous avons pris contact, eu l'assurance que le juge des libertés viendrait le lendemain matin ; quand 
il est arrivé, la famille avait déjà quitté le territoire  dans un avion militaire vers l'Arménie, à cinq 
heures du matin ! 
Après un refus en 2 instances, il y avait la possibilité explicite de faire u n recours gracieux auprès 
du préfet pour divers motifs d'ordre humanitaire, comme le traitement de certaines maladies 
ou   régularisation par le travail ; cela a été supprimé. 
Un autre élément assez déprimant pour notre travail est la stagnation d'une quantité de dossiers que 
nous avons montés et envoyés en préfecture ; les réponses se font attendre des mois voire des 
années ; or l'intégration professionnelle ou autre de parents d'enfants français, de conjoints 
de   réfugiés statutaires ou de Français en dépend et donc la subsistance des familles et j'en passe ! 
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Nous avons à faire depuis quelque temps à un certain nombre de familles Rom qui viennent du 
Kosovo, de Bosnie ou de Serbie. Ils sont un exemple patent pour les effets de la définition très 
douteuse qui est faite par les états de ce qu'on nomme les pays sûrs, donc soi-disant sans conflits 
officiellement reconnus - ou non sûrs ; le Kosovo est déclaré « sûr » depuis fin 2010 ; ceux qui sont 
venus juste avant ont de la chance ; les autres pas ! Cela signifie que les uns ont droit à 
l'hébergement en CADA et à une allocation d'attente, les seconds pas ; exemple : une famille Rom 
de Serbie va être ces jours prochains à la rue n'ayant droit à rien, pas de toit, pas d'alimentation et 
bien qu'ils soient en attente de leur convocation à la CNDA. 
Il apparaît de plus en plus clairement que l'ostracisme dont sont victimes les Roms dans toute 
l'Europe va en s'amplifiant ; il n'y a pas de Rom au profil typique, par exemple celui  auquel on les 
réduit assez rapidement qui fait la manche partout de façon plus ou moins douteuse, en masquant 
ses ressources réelles ou dressant leurs enfants au vol. Beaucoup fuient des situations intenables du 
fait du racisme à leur encontre. 
C'est un problème éthique qui doit nous interpeller en tant que Chrétiens : nous devons différencier 
les regards que nous portons sur eux, et combattre activement les clichés dominants. 
Nous exprimons le vœu pressant que l'Eglise s'associe à toute action régionale ou nationale propre à 
lutter contre ce courant, voire même qu'elle en initie et que des paroisses participent à toute forme 
d'aide matérielle, même non conventionnelle ! 
J'ai bien retenu deux notions marquantes, caractéristiques de l'action de Luther, comme les a 
rappelées, dimanche le pasteur Clavairoly : le débat, la controverse jusqu'à la polémique et 
l'insurrection ; 
La Cimade ne peut que souhaiter que ce luthéranisme-là soit mis en œuvre ! Il y a urgence. 
Non seulement nous avons nous, petite équipe Cimade de six personnes, à nous battre dans les 
conditions ainsi décrites, mais plusieurs d'entre nous ne sommes plus en très bonne santé et ne 
pouvons plus entreprendre autant de choses que ne le feraient des plus jeunes. C'est pourquoi nous 
en appelons aux paroisses et à tous les multiplicateurs possibles pour tenter de motiver des plus 
jeunes à venir nous rejoindre ; la cause, qui, il y a 70 ans a suscité la naissance de la Cimade, était 
d'aider les personnes déplacées, démunies parmi les démunis, n'a, en fait, pas changé. 
Mon dernier mot sera pour remercier vivement la commission synodale d'avoir choisi la Cimade. 
Comme l'un des trois bénéficiaires de la collecte du culte régional. C'est un beau geste de 
reconnaissance de notre travail et de solidarité. Tout don, à quelque moment que ce soit, sera le 
bienvenu, car les détresses personnelles sont nombreuses. Merci.   
	  
Migrant'scène : une pièce de théâtre et une exposition tourne sur le secteur.  
Vente des calendriers au dîner.  
 
Tout en reconnaissant le travail et félicitant les équipes, rappel qu’il y a des antennes CIMADE au 
nord des Vosges. 
 
Les dons et subventions à la CIMADE diminuent, mais si l’Eglise veut faire passer un message fort, 
nous devons continuer à la soutenir pour permettre cet accueil.  
Il n’y a pas de subventions à sa connaissance entre EPUdF et CIMADE : une association 1905 ne 
peut pas donner des subventions à une association 1901 et il existe un accord entre les deux pour 
qu’il n’y ait pas ce lien financier et c’est important pour que l’indépendance de la CIMADE soit 
connue et réaffirmée. Cela n’empêche pas les liens très forts, notamment au niveau local pour les 
soutenir, entre autre par la mise à disposition de locaux.  
Le bureau du CR a décidé que la collecte du culte sera partagée entre entraide protestante et 
CIMADE.  
 
L’accompagnement des personnes se fait jusqu’à là où cela est possible, mais la CIMADE ne peut 
pas soutenir financièrement les papiers. Si certains ont des idées de soutiens, merci de le faire 
saloir…  
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16h00	   Pause	  
	  
	   	   Parole	  aux	  invités	  (suite)	  
Marc	   Seiler,	   Église	   réformée	   Berne	   et	   Jura	  :	   nous avons une seule Église pour les grandes 
décisions, théologiques…. mais nous avons des administrations différentes selon les cantons. Seuls 
les cantons Zurich et Berne sont administrés par état. Pour Berne, dans 5 ans, toute la tâche 
administrative sera à la charge du conseil synodal, même si le Canon continuera à financer, il n’y a 
pas de séparation Église - État (comme au Canton Vaux). C’est 600 permanents à gérer. Il y a aussi 
des coupes dans les financements en fonction des situations, avec une perte de postes pastoraux. Le 
conseil synodal a mis en place une grande démarche de questionnement en 2015 qui amènera des 
réponses en 2016 et des actions en 2017.  
	  
	  
16h30	  	   Suspension	  du	  Synode	  puis	  AG	  de	  l’Ami	  Chrétien	  
	  
	  
17h15	  	   Fin	  de	  la	  suspension	  :	  dynamique	  2017	  
Carine Frank (déléguée régionale avec Isabelle Geiger) : cette dynamique n’est pas la pour ajouter 
des activités, mais c’est une dynamique autour de nos thèses pour aujourd’hui. On a eu des outils : 
le semainier, pour amener vers journée 11 octobre 2014 pour le lancement. 2015 - 2016 ; un temps 
d’approfondissement autour de 4 sujets qui sont revenus : résister à qui à quoi, témoigner de sa foi, 
être témoin dans la société, lire la Bible aujourd’hui. Un appel à prédications est lancé pour en 
regrouper 95. Elles peuvent venir de pasteurs ou prédicateurs.  
Le Grand Kiff s’en saisit aussi avec des petites vidéos mettant en scène des thèses.  
En 2017, il y aura nouvelle déclaration de foi, mais ce n’est pas le même groupe de travail.  
Projets régionaux :  
- cantate du jubilé de la réformation, avec l’idée de regrouper les chorales paroissiales autour d’un 
projet de chorale régionale, avec des chœurs d’adultes et d’enfants (9 janvier première réunion).  
- concert autour de la réforme, qui peut tourner dans les paroisses.   
 
Pour le chœur d’enfants par les enfants des paroisses, Béatrice Verry veut bien se déplacer pour 
aider à chanter. Il y a aussi une dimension œcuménique, ne pas hésiter à contacter les chorales des 
autres communautés.  
	  
	  
17h30	  	   Présentation	  des	  vœux	  
La commission a reçu quatre vœux qui sont recevables. 
 
Vœux N°1 - A propos du Notre Père  
Fin 2013 l’Eglise catholique a modifié, pour les pays de langue française, la traduction liturgique 
d’une des demandes du Notre Père : 
Au lieu de « Ne nous soumets pas à la tentation », elle a choisi : « Ne nous laisse pas entrer en 
tentation ». 
Cette formulation devrait être adoptée en novembre 2016 pour la récitation du Notre Père. 
 
Tout un dossier de n°1 de la revue RESSOURCES destinée aux conseillers a été consacré au sujet.  
Comment nous situer par rapport à ce changement : 

1) garder la version œcuménique actuelle, utilisée par nos Eglises 
2) ne pas faire de recommandation et observer l’évolution des pratiques  
3) ouvrir un chantier plus global sur la traduction du Notre Père 
4) adopter la nouvelle traduction sur ce point précis, dans le souci de maintenir une 

récitation commune 
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Certes la modification n’a pas été faite en concertation avec les protestants, mais il semble aussi que 
nos instances aient trainé… Et le synode national devra se prononcer en mai 2016.  
Nous pourrions donc faire remonter notre proposition sous forme de vœu, proposition choisie dans 
un souci œcuménique… 
 
Le synode Est-Montbéliard, réuni à Sochaux du 20 au 22 novembre 2016, propose, dans un souci 
œcuménique, de garder une formation commune pour la récitation du Notre Père, donc d’adopter le 
choix prévu par la liturgie de l’Eglise catholique à propos d’une formulation du Notre Père : « Ne 
nous laisse pas entrer en tentation ». 
Vœu présenté par Ruth Umber, avec Mayanga Pangu, Jean-Louis Vinot, André Faller, Anne-Laure 
Bandelier, Carine Frank, Christiane Pierrot, Jean-Georges Dorsi, Odah Douchy et Anke 
Baumgartner 
 
Débat :  
Diverses propositions sont faites :   
- dans un souci de fidélité au texte biblique, de garder formulation actuelle.  
- changer « dans un souci oecuménique » car la formulation ne va pas. 
 
Il manque un travail sur le Notre Père avant d’adopter une proposition. Il faudrait peut-être faire un 
vœu pour demander un travail là-dessus. 
Il y a d’autres propositions de formulation. Le CECEF a proposé que la formulation actuelle reste la 
formulation des célébrations œcuméniques. De plus le synode national de Nancy en débâtera. 
 
Denis Richard pour le conseil national : il n’est pas prévu d’adopter un texte au prochain synode 
national, il doit y avoir un processus avant de prendre une décision. Le synode national mettra 
éventuellement à l’ordre du jour du prochain synode de parler de la modification du Notre Père ou 
pas.  
 
Suite au débat, le vœu est retiré.  
 
 
Vœu	  n°2	  -	  Formation	  des	  conseillers	  presbytéraux	  
Le Synode régional de l’Église protestante unie région Est Montbéliard, réuni les 20, 21 et 22 
novembre 2015 à Sochaux, 
demande au conseil régional de mettre en œuvre une formation continue des conseillers 
presbytéraux 
afin de leur permettre d’assurer pleinement leur ministère commun pour une Église de témoins. 
Vœu présenté par Geoffroy Perrin-Willm, avec Elisabeth Jacquet, André Faller, Carine Frank, 
Rémy Bourbon, Tina Dacharry 
 
Débat :  
L’idée est aussi de ne pas parler que de gestion…  
 
Beaucoup de personnes n’habitent pas Montbéliard, il ne faudrait pas prévoir ces rencontres en 
soirée, mais plutôt sur un samedi.  
 
Volonté de ne pas mettre trop de modalités, mais laisser le conseil régional voir les modalités.  
Une formation, ça peut être vague, théologique, de boutiquier, mais dans le temps il existait une 
journée de formation régionale, avec une équipe qui faisait un forum, sur un thème, un cas 
d’Eglise… Une formation, c’est assez général, mais on a besoin de quelque chose de plus tangible.  
La formation a trait au ministère d’après le vœu et il existe des outils qui définissent le rôle du CP.  
Nous sommes « une Eglise de témoins », oui, mais de quoi ? De notre foi ? Sait-on la dire ?  
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Vœu n°3 - Communiqué suite aux attentats 
Le synode de la région Est-Montbéliard de l’Eglise protestante unie de France fait sien le libellé 
proposé par le Groupe Inter-religieux de régional suite aux attentats et y adhère pleinement.  

Membres du groupe inter-religieux de l’Aire Urbaine Belfort-Montbéliard, atterrés comme 
la majorité de nos concitoyens par les violences qui se manifestent dans notre pays et dans le 
monde, nous exprimons nos sentiments de compassion à l’égard des victimes des attentats et de 
leurs proches. Nous éprouvons le besoin de témoigner de notre solidarité avec tous ceux, croyants 
ou non, qui travaillent à la convivialité et au vivre-en-commun.  
 Nous dénonçons les actes de barbarie commis au nom de valeurs religieuses falsifiées. Juifs, 
Chrétiens et Musulmans nous partageons et avons à partager davantage nos valeurs de progrès et de 
fraternité, ainsi que nos messages de foi. Puissions-nous ainsi cultiver nos relations pour construire 
notre pays dans l’ouverture, la paix et le développement.  
 Nous sommes responsables et pour que la passivité ne devienne pas complicité, nous nous 
efforçons de transmettre nos valeurs d’humanité, et de dialoguer afin de barrer le chemin aux 
préjugés et amalgames. Des progrès se font jour dans notre pays et entre nous : c’est là qu’est 
l’aventure difficile de notre temps. Nous ne désespérons pas de l’avenir, et nous continuerons à 
développer l’amitié entre nous.  
      Belfort, le jeudi 19 novembre 2015.  
   Dans le cadre du Groupe Inter-Religieux 

Dominique Blanchet, évêque du diocèse de Belfort-Montbéliard 
Laurent Hoffnung, président de la communauté israélite 
Fabrice Pichard, inspecteur ecclésiastique de l’Église protestante unie  
Ali-Sahab, président de la Grande Mosquée de Belfort. 
Jean-Marie Baertschi, secrétaire 

Vœu présenté par Christiane Pierrot, avec Jean-Louis Benoit, Ruth Umber, Georges Massengo, 
Pauline Gerritsen, Carine Frank, Corinne Scheele 
 
Débat :  
Il faut préciser à qui s’adresse ce vœu.   
Le débat porte sur l’appropriation d’un texte qui n’est pas de nous et qui a été diffusé dans la presse 
avec un certain nombre de signatures.  
Il est aussi à noter qu’il existe d’autres textes de groupes interreligieux, comme pour la Lorraine, il 
serait bien de les communiquer aussi. Peut-être faut-il s’approprier et diffuser plutôt le communiqué 
du CN qui a été fait par le Président en notre nom.  
Un amendement est proposé, le texte sera retravaillé pour le dimanche à partir de là.  
 
 
Vœu n°4 - Lieux de réunions  
Le synode Est-Montbéliard, réuni à Sochaux du 20 au 22 novembre 2015, demande  
au conseil régional de veiller à organiser les réunions dans des lieux accessibles à tous et en 
alternance dans la région, par exemple pour : 
 - réunion des Présidents et Trésoriers 
 - formation Logéas 
 - formation pour le site Internet 
Vœu présenté par Evelyne Muller (Bar-le-Duc / St-Dizier), avec Emmanuelle Seyboldt, Olivier 
Esch, Tina Dacharry, Isabelle Geiger, Jean-Louis Benoit, Brigitte Mordan, Jean-Paul Bardé 
 
Débat :  
On souhaite faire Eglise ensemble avec la Région, mais l’éloignement ne facilite pas les choses. Par 
exemple, pour la réunion des présidents et trésoriers cela a eu lieu deux fois à Héricourt et on n’a 
pas eu de compte rendu (il a été fait, il faut donc revoir la question de l’envoi). 
Le souci est toujours celui de l’organisation. Pour présidents et trésoriers, c’est assez facile, mais 
après il y a plus de frais de déplacement. Pour les formations Internet et Logeas il faut un accès à 
Internet et donc repérer les lieux équipés.  
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Ce n’est pas qu’une question pratique ou financière, mais il est nécessaire de veiller à ce qu’un 
esprit régional soit réel et il est important de voir pour qu’un maximum de personnes puisse venir. 
C’est une question de visibilité.  
Il y a eu deux formations Internet, à Epinal et au pays Montbéliard pour ménager chèvre et choux.  
	  
Plutôt que « veiller », il est proposé de mettre « s’efforcer », car le CR y veille déjà.  
	  
	  
18h15	   Infos	  Site	  Web	  /	  Info	  Grand	  Kiff	  
	  
Infos	  Site	  Web	  	  
Emmanuel Maillard : le site est un outil à disposition au niveau national, régional et local. Depuis le 
début de l’année, il est possible d’alimenter les différentes pages. C’est un outil gratuit, clé en 
mains, permettant de s’ouvrir vers l’extérieur. Un constat, peu de paroisses se sont saisies de cet 
outil (mais il faut du temps), par contre toutes ont nommé un web master. Deux formations ont été 
proposées. Si besoin, pour les questions techniques, il faut contacter avant tout David Mitrani ou 
Emmanuel Maillard. De nouvelles rencontres vont être proposées pour permettre d’alimenter le site. 
Il y a beaucoup de possibilités, pour être visible, grâce aux « sections » (rectangles de couleurs). 
	  
Info	  Grand	  Kiff	  
Geoffroy Perrin-Willm : c’est reparti en 2016, mais pas tout à fait comme les autres fois. Le Grand 
Kiff, c’est toujours un évènement pour les jeunes de 5 jours, cette fois ci à Saint Malo du 24 au 28 
juillet 2016 mais à destination des 15-20 ans et non plus 15-25 ans.  
Il y aura des espaces permanents pour les accueillir tout au long de ce rendez-vous : espace prière ; 
parcours spirituel ; jeux ; DEFAP ; Visa Année Diaconale ; Carrefour de l’engagement / FEP ; 
Institut protestant de Théologie ; Eclaireuses et Eclaireurs unionistes de France. Avec aussi un 
espace de convivialité autour d’un bar, de scène pour des concerts et des temps festifs et de 
rencontres hautes en couleur assurées. Tous ces lieux seront autant d’occasion pour rencontrer les 
participants étrangers ou département et territoire d’Outre Mer qui s’annoncent nombreux cette 
année. Une vingtaine d’autres nationalités sont encore annoncées à travers un camp de la 
communauté d’Eglises en Mission CEVAA (Allemagne ; USA ; Madagascar ; Nouvelle 
Calédonie ; Togo ; Italie ; Océan Indien (Mayotte, Réunion, Ile Maurice) ; Espagne ; Norvège ; 
Brésil). On retrouvera cette dimension internationale à travers quelques témoins à rencontrer dans 
l’après-midi aux 100 témoins, les jeunes participeront aussi à des ateliers artistiques ou activités 
diaconales ou sportives lors de l’après-midi vivre sa foi avec d’autres, ils interpelleront l’Église 
avec une après midi d’animations pour dire leurs thèses autour de l’Évangile.  
Chaque matin près d’une centaine d’ateliers bibliques ouvriront la journée avant un temps cultuel 
animé et préparé par des jeunes. Les soirées seront riches en évènement : grande cérémonie 
d’ouverture le premier jour, nuit du cinéma le deuxième soir, flash mob à plus de 2000 personnes 
sur une des plages de Saint Malo le troisième soir, grande nuit de la musique le 4e et dernier soir. 
5 jours donc pour faire la fête ensemble et cheminer autour de ce thème « et vous, qui dites-vous 
que je suis ? » Matthieu 16, 15 ; Marc 8, 29 ; Luc 9, 20. Vous l’aurez compris ces 5 jours seront 
riches et les préparations sont donc déjà assez intenses. Mais j’ai parlé de 2000 participants pour le 
Flash mob alors que nous avons 1300 jeunes de 15 à 20 ans… c’est parce qu’il y aura des 
accompagnateurs, pasteurs, responsables de groupe de jeunes autour de 300 qui auront d’ailleurs 
durant deux après midi de ces 5 jours leur propre programme dédié mais aussi et surtout nous 
travaillons et proposerons une grande nouveauté : L’ALTER KIFF pour 300 kifteurs ou jeunes de 
18 à 30 ans au service de l’évènement qui viendront vivre un grand camp services. Le Grand Kiff 
2016, c’est du 24 au 28 juillet 2016 pour les 15 - 20 ans et l’Alter Kiff 2016, pour les 18 - 30 ans, 
c’est du 17 au 31 juillet 2016 avec des camps services.  
En effet, nous mettons en place une quinze de camps services répartis en 8 pôles (prévention, 
communication, accueil et vie de camps, technique-logistique, restauration, musique, spi, spectacle 
vivant) pour les 18-30 ans du 17 au 31 juillet sur le lieu du Grand KIFF à Saint Malo. Inscription à 
partir de début décembre. 
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Un ambassadeur du Grand KIFF est sur les routes, il vient à votre rencontre afin de partager ce 
programme et de présenter les possibilités d’engagement toute l’année dans le cadre de service 
civique avec Visa Année Diaconale et le carrefour de l’Engagement de la Fédération de l’Entraide 
Protestante. Présentez aussi les possibilités de partir en volontariat à l’étranger que cela soit avec 
Visa Année diaconale ou encore le service protestant de Mission qu’est le DEFAP. Il a pris son 
envol le 9 novembre et sera dans votre région : CAR jusqu’au 29 novembre ; OUEST du 5 au 20 
décembre inclus ; SUD OUEST du 7 au 31 janvier dans la région Sud-Oues ; PACCA du 1er février 
au 7 février puis du 22 au 28 février ; CLR du 7 au 20 mars ; PARIS les deux régions du 29 mars 
au 6 avril, 11 au 17 avril puis du 5 au 26 juin ; NORD NORMANDIE du 23 avril au 4 mai ; EST 
MONTBELIARD du 9 au 29 mai. 
Rendez-vous à Saint Malo en juillet 2016. Si vous voulez suivre en détail, il y a un espace dédié au 
Grand KIFF sur le site de l’Église protestante unie de France mais aussi sur les réseaux sociaux 
Facebook Grand KIFF, Twitter EPUDF Jeunesse et Instagram Grand KIFF en attendant la WEB 
TV de l’été.  
Et n’oubliez pas de participer au concours vidéo : 2 minutes maxi pour exprimer une thèse autour 
de l’Évangile. Clôture du concours mi juin. Un exemple de vidéo du concours réalisé en 
collaboration avec Regards Protestants. 
Alors en marche pour le Grand KIFF 2016 ! 
 
	  
18h45	  	   La	  parole	  aux	  officiels	  
Denis Richard (CN) : un membre du conseil national est membre à voix consultative du synode 
régional. Un synode se prépare au niveau local pour être relayé au niveau régional, avant que les 
décisions ne soient prisent au synode national. Donc il est important qu’un représentant du CN soit 
là. On est dans thème Église de témoins, avec une évolution de ce qui est vécu, dit, témoigné. On a 
voulu manifester de plusieurs façons et mettre encore plus en avant la solidarité entre différents 
niveaux. A l’exemple de fonds de développement, qui permet de soutenir les initiatives locales. 
L’union nationale est présente pour cela. Le fonds peut être abondé par réserves des Églises locales.  
Il faut aussi se réjouir que cette année, car 13 - 14 étudiants sont en master professionnel et vont 
pouvoir commencer normalement leur proposanat. Cela montre qu’on est capable d’accueillir de 
nouveaux ministres, de renouveler les différentes générations. Réjouissons nous et mettons tous nos 
efforts, car il faut les financements qui vont avec.  
Impression que ça bouge, qu’il faut mettre en place tous ces éléments de solidarité pour que notre 
Église soit vraiment une Église de témoins.  
 
	  
19h00	   Repas	  
	  
	  
20h30	   Sujet	  synodal	  «	  Les	  distancés	  »	  -	  retour	  des	  groupes	  

1. Comment aider les distancés à retrouver l’élan premier de leur foi ? 
On a listé les raisons possibles. Il peut y avoir déménagement, querelles, on ne dit rien et après ils 
n’osent plus. La responsabilité du CP est quand même de prendre des nouvelles, sans être intrusif. 
Manifester qu’elle compte peut aider. On peut aller voir des gens, leur proposer activités 
périphériques : marché Noël, groupe de maison, groupe de marche… pour facilité le retour au culte. 
Aspect club de la paroisse peut faire peur aussi.  
 

2. Comment rendre nos cultes plus accessibles et participatifs ? 
Quelques constats : tendance dans cultes classiques a entretenir une certaine passivité des pers, il y 
a aussi le problème de la question du langage qui doit être adapté. Question de culture. Besoin 
d’explique la liturgie (ce peut être fait sur le livret de spontané ou pendant le culte). Être attentif à la 
distinction entre parler de Dieu (cours de théo) et parler à Dieu (culte) mais aussi les uns aux autres. 
On peut permettre au pers d’échanger, de participer à la liturgie… On peut partager l’assemblée en 
deux et pour le chant d’envoi les deux se répondent… Il a été question des cultes autrement, mais 
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qu’est-ce que cela veut dire du culte « classique ». Peut être dire culte événement. Mettre en place 
nouvelle formule de culte, c’est facilité l’invitation directe des distancés.  
 

3. Comment accueillir les nouveaux venus et les accompagner ? 
Situations différentes, avec des paroisses qui ne voient pas de renouvellements (distances 
géographiques grandes). Pers qui viennent pour cultes spéciaux, mais ne reviennent pas, idem par 
rapport aux études bibliques. Entre les attentes et nos offres, il n’y a pas toujours adéquation. 
Certains ne sont pas disponibles pour la rencontre ils veulent juste venir au culte. Il y a des fois des 
différences de cultures. Dans paroisse de ville, avec beaucoup de cultures différentes, accueil qui a 
permis ensuite activités festives.  
 

4. Comment accueillir les nouveaux venus et les accompagner ? (bis) 
Différence entre ville et campagne où accueil plus simple. Relationnel est central, avec geste 
d’accueil. Accueil à l’expression de la foi de l’autre : ex, musique…. et d’autres qui ont besoin de 
retrouver un certain cadre dans la liturgie. Besoin pour certain de partager sa foi. Expression 
« économie mixte » correspond bien.  
 

5. Comment avoir plus d’enfants à l’école biblique et au catéchisme, et impliquer les parents ? 
Question de l’implication des parents qui entraine la question du moment de la rencontre. Il faut 
déjà une implication au moins d’emmener les enfants, ce qui semble plus le dimanche. Des fois cela 
passe par les grands parents. Si dimanche, pendant ou après culte ? Idée de faire un groupe 
spécifique avec et pour les parents. Quand pendant ou autour du culte, il faut prendre en compte la 
présence des enfants, avec par ex des cultes adaptés, ou en accueillant les enfants jusqu’à la louange 
et / ou à la fin du culte, avec présentation / intégration des réalisations, accueil autour de la table de 
la cène. Au moment des actes pastoraux, ne pas les laisser disparaitre mais aller les inviter à 
nouveau.  
 

6. Comment resserrer les liens entre l’Église et l’Entraide ?  
Il faut déjà voir ce qu’on met derrière entraide, elle est surtout matérielle. L’entraide fonctionne 
différemment selon les paroisses. IL y a aussi visite aux malades, en maison de retraite. Exemple du 
BA : création dans un quartier HLM, avec pendant entraide invité au CP… Souvent les mêmes pers 
qui sont investies. Entraide intégrée dans les paroisses, mais plus problématique de voir comment 
on peut « attirer », même si les aidés peuvent aider pour action ponctuelle de la paroisse.  
 
 

7. Comment accompagner les jeunes après leur confirmation ?  
Pourquoi ne pas financer une place au Grand Kiff, laisser aussi leur place. Ne pas jouer les 
ronchons côté anciens. Avec dispersion, nécessité de « rassemblée ». Faire un déplacement avant 
confirmation, pour donner une impulsion. Pour fédérer il faut aussi faire du convivial en allant 
avec…. 
 

8. Quelle place donner à la prière dans la vie de l’Église locale ? 
Prière acte important chez tout croyant. Mais timidité pour prier, des pers sont démunies dans la 
prière, pas toujours facile de dire mon père par rapport à leur vie… C’est un dialogue intime avec 
Dieu, c’est un ressourcement, il y a ce que je dis, ce que je demande, ressourcement par rapport à 
Dieu qui nous parle. Mais on ne prend pas le temps de prier dans nos sociétés actives, mais dans 
création 7e jour de repos, pour passer du temps avec l’Autre. On peut apprendre à prier déjà au tout 
jeune enfant, en associant les parents. Souvent le prédicateur fait toute la liturgie, mais on peut 
proposer à un paroissien de faire une prière. On peut proposer des groupes de prières. La prière 
nous rend responsable, qu’en fait-on dans nos vies ?  
 
Merci aux rapporteurs, animateurs et à tous les participants. Merci aussi aux membres du réseau qui 
ont aidé à préparer les questions. Merci à la modérature pour sa patience.  
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21h45	   Aumônerie	  
	  
	  

DIMANCHE	  22	  NOVEMBRE	  
	  
8h30	  	   	   Accueil	  au	  temple	  de	  Grand	  Charmont	  
	  
	   -	  Élection	  de	  la	  modérature	  2016	  
	  
Il	  y	  a	  un	  problème	  par	  rapport	  au	  renouvellement	  de	  CP,	  on	  ne	  peut	  élire	  qu’un	  pasteur,	  car	  on	  
ne	   peut	   pas	   être	   certain	   que	   les	   laïcs	   seront	   encore	   élus.	   Le	   seul	   pasteur	   proposé	   pour	   la	  
modérature	  ne	  souhaite	  pas	  être	  modérateur.	  Le	  vote	  sera	  fait	  au	  début	  du	  prochain	  synode	  
qui	  aura	  lieu	  à	  Saint-‐Dié.	  	  
	  
	  
	   -	  Vote	  du	  Budget	  2016	  
	  
Décision	  n°7	  	  	  	  	  	  :	  Budget	  2016	  
	  
Le	  2ème	  synode	  régional	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  du	  20-‐22	  novembre	  2015	  à	  Sochaux,	  
	  
Ayant	  pris	  connaissance	  du	  budget	  de	  la	  région	  pour	  l’exercice	  2016	  approuve	  :	  	  
	  

-‐	  Le	  budget	  pour	  un	  montant	  de	  1	  218	  300	  euros	  tant	  en	  recettes	  qu’en	  dépenses.	  
-‐	  La	  répartition	  des	  contributions	  des	  Églises	  locales	  telle	  qu’elle	  est	  présentée	  pour	  un	  

montant	  de	  996	  250	  euros.	  
	  

Pour	  :	  57	   	   	   	   Contre	  :	  2	  
 
 

	   -	  Vote	  des	  vœux	  	  
	  
Vœu	  n°1	  -	  Notre-Père	  -	  retiré	  
	  
	  
Vœu	  n°2	  -	  Formation	  des	  conseillers	  presbytéraux	  
Le	  Synode	  régional	  de	  l’Église	  protestante	  unie	  région	  Est	  Montbéliard,	  réuni	  les	  20,	  21	  et	  22	  
novembre	  2015	  à	  Sochaux,	  
demande	  au	  conseil	  régional	  de	  mettre	  en	  œuvre	  une	  formation	  continue	  des	  conseillers	  
presbytéraux	  
afin	  de	  leur	  permettre	  d’assurer	  pleinement	  leur	  ministère	  collégial	  pour	  une	  Église	  de	  
témoins.	  
	  
Vœu	  présenté	  par	  Geoffroy	  Perrin-Willm,	  avec	  Elisabeth	  Jacquet,	  André	  Faller,	  Carine	  Frank,	  
Rémy	  Bourbon,	  Tina	  Dacharry	  
	  
pour	  :	  58	   	   	   	   contre	  :	  0	  	  
	  
	  
Vœu	  n°3	  -	  Communiqué	  du	  groupe	  inter-religieux	  (G.I.R)	  de	  l’Aire	  Urbaine	  Belfort-
Montbéliard	  
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Le	  synode	  de	  la	  région	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  à	  Sochaux	  du	  20	  au	  22	  novembre	  2015,	  fait	  sien	  
le	  texte	  du	  Groupe	  Inter-‐religieux	  de	  l’Aire	  Urbaine	  Belfort-‐Montbéliard	  suite	  aux	  attentats	  et	  
y	  adhère	  pleinement.	  Il	  charge	  le	  conseil	  régional	  de	  diffuser	  aux	  paroisses	  et	  le	  plus	  
largement	  possible	  ce	  texte	  cosigné	  par	  Dominique	  Blanchet,	  évêque	  du	  diocèse	  de	  Belfort-‐
Montbéliard,	  Laurent	  Hoffnung,	  président	  de	  la	  communauté	  israélite,	  Fabrice	  Pichard,	  
inspecteur	  ecclésiastique	  de	  l’Église	  protestante	  unie	  de	  la	  région	  Est-‐Montbéliard,	  et	  Ali-‐
Sahab,	  président	  de	  la	  Grande	  Mosquée	  de	  Belfort.	  	  

«	  Membres	  du	  groupe	  inter-religieux	  de	  l’Aire	  Urbaine	  Belfort-Montbéliard,	  atterrés	  
comme	  la	  majorité	  de	  nos	  concitoyens	  par	  les	  violences	  qui	  se	  manifestent	  dans	  notre	  pays	  et	  
dans	  le	  monde,	  nous	  exprimons	  nos	  sentiments	  de	  compassion	  à	  l’égard	  des	  victimes	  des	  
attentats	  et	  de	  leurs	  proches.	  Nous	  éprouvons	  le	  besoin	  de	  témoigner	  de	  notre	  solidarité	  avec	  
tous	  ceux,	  croyants	  ou	  non,	  qui	  travaillent	  à	  la	  convivialité	  et	  au	  vivre-en-commun.	  	  
	   Nous	  dénonçons	  les	  actes	  de	  barbarie	  commis	  au	  nom	  de	  valeurs	  religieuses	  falsifiées.	  
Juifs,	  Chrétiens	  et	  Musulmans	  nous	  partageons	  et	  avons	  à	  partager	  davantage	  nos	  valeurs	  de	  
progrès	  et	  de	  fraternité,	  ainsi	  que	  nos	  messages	  de	  foi.	  Puissions-nous	  ainsi	  cultiver	  nos	  relations	  
pour	  construire	  notre	  pays	  dans	  l’ouverture,	  la	  paix	  et	  le	  développement.	  	  
	   Nous	  sommes	  responsables	  et	  pour	  que	  la	  passivité	  ne	  devienne	  pas	  complicité,	  nous	  nous	  
efforçons	  de	  transmettre	  nos	  valeurs	  d’humanité,	  et	  de	  dialoguer	  afin	  de	  barrer	  le	  chemin	  aux	  
préjugés	  et	  amalgames.	  Des	  progrès	  se	  font	  jour	  dans	  notre	  pays	  et	  entre	  nous	  :	  c’est	  là	  qu’est	  
l’aventure	  difficile	  de	  notre	  temps.	  Nous	  ne	  désespérons	  pas	  de	  l’avenir,	  et	  nous	  continuerons	  à	  
développer	  l’amitié	  entre	  nous.	  »	  	  
	  
Vœu	   présenté	   par	   Christiane	   Pierrot,	   avec	   Jean-Louis	   Benoit,	   Ruth	  Umber,	   Georges	  Massengo,	  
Pauline	  Gerritsen,	  Carine	  Frank,	  Corinne	  Scheele	  
	  
Pour	  :	  54	   	   	   contre	  :	  3	  
	  
	  
Vœu	  n°4	  -	  Lieu	  de	  réunion	  rencontres	  régionales	  	  
Le	  synode	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  à	  Sochaux	  du	  20	  au	  22	  novembre	  2015,	  demande	  au	  conseil	  
régional	  de	  s’efforcer	  d’organiser	  les	  réunions	  dans	  des	  lieux	  accessibles,	  en	  distance,	  à	  tous	  et	  
en	  alternance	  dans	  la	  région,	  par	  exemple	  pour	  :	  
	   -‐	  réunion	  des	  Présidents	  et	  Trésoriers	  
	   -‐	  formation	  Logéas	  
	   -‐	  formation	  pour	  le	  site	  internet	  
	  
Vœu	   présenté	   par	   Evelyne	  Muller	   (Bar-le-Duc	   /	   St-Dizier),	   avec	   Emmanuelle	   Seyboldt,	   Olivier	  
Esch,	  Tina	  Dacharry,	  Isabelle	  Geiger,	  Jean-Louis	  Benoit,	  Brigitte	  Mordan,	  Jean-Paul	  Bardé	  
	  
Pour	  :	  59	   	   	   contre	  :	  0	  
	  
	  
Remerciements	  particuliers	  à	  Pascal	  Hubscher	  qui	  quittera	  la	  région	  en	  février	  pour	  l’UEPAL.	  	  
	  
	   -	  Attribution	  de	  l’offrande	  du	  culte	  	  
	  
Décision	  n°8	  	   -	  Attribution	  de	  l’offrande	  du	  culte	  	  
	  
Le	  2ème	  synode	  régional	  Est-‐Montbéliard,	  réuni	  du	  20-‐22	  novembre	  2015	  à	  Sochaux,	  
décide	  d’attribuer	   l’offrande	  du	  culte	   synodal	  entre	   l’Entraide	  protestante	  Montbéliard	  et	   la	  
Cimade	  Montbéliard	  
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Pour	  :	  52	   	   	   	   Contre	  :	  0 	  
	  
Remarque	  :	  Vu	  la	  situation,	  on	  aurait	  dû	  attribuer	  à	  Ami	  Chrétien.	  	  
	  
9h30	  	   	   Pause	  –	  Café	  
	  
10h00	   Culte	  
	  
11h	  15	   Fin	  	  
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ANNEXES - COMPTES ET BUDGETS 
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ANNEXES - Commission	  œcuménique	  régionale	  
	  

	  



	  

 47 

	  
	  



	  

 48 

	  
	  



	  

 49 

	  
	  



	  

 50 

	  

	  
	  



	  

 51 

	  


